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Por 
Sergio Mejía 

CanoUn buen convivio

CON PRECAUCIÓN
Este pasado domingo 13 del 

presente mes, el Instituto Estatal 
Electoral (IEE) ofreció una opípara 
comida consistente en mariscos 
a los trabajadores de los medios 
de comunicación, quienes fueron 
recibidos por la siempre amable 
señora Sonia Partida Plata, Directora 
de Comunicación Social de dicho 
instituto. Hecho que sirvió para 
presentarse ante el respetable a 
los nuevos Consejeros electorales 
quienes pasaron de mesa en 
mesa saludando a los presentes y 
deseándoles los parabienes para 
estas fechas navideñas.

Si bien no pudieron estar en su 
totalidad los nuevos Consejeros 
electorales, los que compartieron 
el pan y la sal con la mayoría de 
los trabajadores de los medios de 
comunicación, fueron la señora 
Ana Georgina Guillén Solís, Irma 
Carmina Cortés Hernández, Claudia 
Zulema Garnica y el señor Sergio 
Flores Cánovas, quienes ya están 
dispuestos para trabajar con todas 
las ganas y decirse estar preparados 
para los próximos comicios del 
2017, pero que en realidad ya se 
empiezan a gestar desde luego. 
Y de hecho, al parecer fue lo 
único que se trató en cuestiones 
laborales, ya que por ser domingo 
las cosas del trabajo pasaron a 
segundo término, porque de lo 
que se trataba era de compartir 
y disfrutar del convivio en buena 
armonía, que la hubo por supuesto; 
y más, porque las neo Consejeras 
repartieron dulces a los pequeñines 
ahí presentes, hijos de las familias 
quienes también disfrutaron de un 
brincolín y por supuesto, de las 
ricas viandas también.

Lo que sí quedó claro de parte 
de los Consejeros fue su amable 
disposición al diálogo en posteriores 
encuentros con la prensa para 
informar el cómo y por qué de 
los acontecimientos electorales. 
Así que enhorabuena en esta 

nueva etapa de su vida para 
estos Consejeros Electorales 
que, en caso de encontrar algún 
inconveniente, siempre contarán 
con la experiencia en estos asuntos 
del también neo Consejero, don 
Sergio López Zúñiga.

En otro orden de ideas, se dice 
que la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) está por despedir 
a más de 3 mil profesores que no 
se presentaron a la evaluación 
dispuesta en la nueva Reforma 
Educativa, por lo que surge la 
pregunta de que si acaso ya tendrán 
los relevos de esos más de 3 mil 
docentes que perderán su trabajo, 
porque si de algo hay escases en 
estos momentos es de docentes 
en todos los niveles; y en caso 
de que se les vaya a ampliar sus 
horas de clases a los que queden, 
pues como se volverá a crear otro 
conflicto en el magisterio que ya 
no ve llegar nada buen a su favor.

Y por otra parte, ahora surgen 
voces en contra de los mentados 
“arcones navideños” que se les 
otorga año con año a los burócratas, 
siendo que se podría decir que 
entran dentro de las conquistas 
laborales, porque no es el primer 
año que se les da esta despensa a 
los trabajadores tanto del municipio 
como estatales, por lo que no se 
entiende que a alguien incomode 
esta prestación; aunque bien 
pudiera ser nada más para hacer la 
mosca chillar y llamar la atención, 
tal y como se ha hecho antaño 
sobre los salarios pensiones de 
los trabajadores del IMSS, de 
quienes se ha dicho que salen 
jubilados con el 100 por ciento de 
su salario. Y obvio que siempre 
habrá voces discordantes al 
respecto; sin embargo, en vez de 
despotricar contra esto, lo bueno 
sería pugnar porque todos, todos 
los trabajadores en nuestro país 
gozaran de este tipo de prestación. 
¿O no?

Las familias de escasos recursos 
que viven en comunidades indígenas, 
colonias populares y barrios pobres 
del Estado, en estas fechas navideñas 
son agasajados por los políticos de 
los diversos niveles, que llevan un 
poquito de paz, alegría, un pedazo 
de pan, una pelota o una cobija para 
cubrirse del fuerte frío.

En particular son las presidentas 
de los voluntariados las encargadas 
de la cara bonita de las instituciones 
públicas o privadas, mujeres éstas 
quienes son ajenas a la grilla o 
politiquería, las damas se encargan de 
la asistencia social y aspectos de la 
familia, los niños y adultos mayores.

Para muestra un botón, el 
Voluntariado del Congreso, que 
preside la señora María del Rosario 
Martínez de Segura, que en compañía 
de los diputados hicieron entrega de 
los juguetes que fueron recolectados  
en la Chamara, actividad que de 
nueva cuenta se llevó a cabo para 
ofrecer alegría a los niños de escasos 
recursos.

Durante su estancia en esta 
comunidad indígena los menores 
rompieron piñatas, una de las 
tradiciones más populares de México, 
a su vez hicieron entrega de dulces, 
juguetes, cobijas y pants, artículos 
de gran necesidad para las niñas 
y niños.

De esta manera el Voluntariado 
del Congreso, los representantes 
populares de la Cámara de Diputados 
de Nayarit y trabajadores de este 
Poder apoyan a niñas y niños de 
escasos recursos mediante esta 
labor altruista, con la que se logró 
regalar alegría y diversión a estos 
pequeños de la comunidad indígena 
del municipio de Huajicori.

Son plausibles esas acciones, 
pues un regalo por muy bajo costo 
que tenga para un niño que vive en 
la pobreza hace la diferencia a quien 
le cambia el momento y alegra a las 
familias humildes; como también 
sucede con los pequeñines blanquitos 
de las casas blancas a los que nada 
les falta.

La senadora de la republica 
Margarita Flores Sánchez, también 
recomienda a la gente protegerse del 
frío, particularmente a la población 
vulnerable, ante las bajas temperaturas 
que se han registrado. Por eso, pide a 
la población de la tercera edad y niños, 
para que sus madres los abriguen 
adecuadamente y permanecer en 
casa, en la medida de lo posible y 
evitar enfermedades.

Dicha política nayarita, recomienda 
el consumo de alimentos que contengan 
vitamina C y A, además de cubrirse 
boca y nariz para evitar enfermarse 
de las vías respiratorias.

Incluso, la senadora exhortó a 
los adultos mayores a vacunarse 
contra la influenza, debido a n que 
esta enfermedad es una de las, 
más, frecuentes a tratar durante 
las jornadas médicas que lleva la 
secretaria del PRI.

Aunque el panorama de fin de año 
se percibe desolador para quienes no 
tienen un empleo dentro de las esferas 
del gobierno, pero lo importante es 
que contemos con salud, que es lo 
principal y sujetarnos a lo que haya 
en las casas en navidad y año nuevo.

Ya en el primer cuadro de la ciudad 
se observa el movimiento, pues 
las mujeres recorren los negocios 
y comparar precios para hacer las 
compras, como son zapatos, ropa, 
o la bicicleta en abonos chiquitos.

Lo mismo sucede en las tiendas 
departamentales de Fórum, donde 
hombres y mujeres recorren los 
aparadores para adquirir sus presentes, 
unos pagados en efectivo y otros con 
tarjetazo.

Se espera que el 2016 sea un 
año de mejor éxito, cuestión que 
corresponde a quienes gobiernan 
el país.

Mientras tanto, hay que hacer caso 
a las indicaciones de la senadora 
Margarita, arroparnos para evitar 
enfermedades respiratorias;  y comer 
muchas frutas y verduras. Productos 
que contienen vitamina C, por lo 
pronto este escribano ya va por su 
arpilla de naranja.

Nayarit Plural
Por Fernando Gutiérrez Meza

¡UN REGALO HACE LA DIFERENCIA!

Política

Amparan a uno de 
los detenidos por 

robo a Pepe Espinoza 

Agradece el IEE a los medios de comunicación 

Por Oscar Verdín 
Camacho 

El Poder Judicial de la 
Federación ha hecho pública la 
sentencia del amparo 1482/2015, 
estableciendo la protección de la 
justicia federal a favor de Néstor 
Abraham Abelino Robles, uno 
de los tres detenidos por el robo 
de 187 mil pesos en agravio del 
secretario General de Gobierno 
José Trinidad Espinoza Vargas 
–“Pepe Espinoza”- y su asistente 
David Yannick Alonso Cruz, 
ocurrida el pasado 22 de marzo. 

El dinero fue sustraído a raíz 
de un cristalazo a un vehículo 
Jeep asignado a Alonso Cruz 
y estacionado en la colonia El 
Tecolote, mientras él permanecía 
en un restaurante de la zona.  

La resolución federal precisa 
que Néstor Abraham, de 33 años, 
no participó de modo alguno en 
el citado robo, sino que en todo 
caso lo encubrió, puesto que 
supo del ilícito, ya cometido, 
cuando se lo hizo saber 

Miguel Ángel Sandoval 
Rosales “El Miki”. Un hermano 
de éste, Marco Julio, de 44 años 
y apodado “El Quesos”, también 
está recluido en la penal de 
Tepic, aunque el amparo podría 
beneficiarlo de rebote. 

El amparo fue promovido 
por el abogado Noel Corona, 
que insistió que en el caso de 
su cliente no se acreditaba el 
delito de robo. 

La sentencia, firmada por 
el juez Segundo de Distrito de 
Amparo Penal, Armando Díaz 
López, precisa:

“…se arriba a la conclusión 
de que el sujeto activo del delito 
no tomó parte en la concepción, 
preparación o ejecución del 
robo atribuido, ya que quien 
acepta que perpetró el hurto 
fue su coinculpado Miguel 
Ángel Sandoval Rosales, quien 
refiere que estando solo y 
ante la ocasión lo hizo; lo que 
corrobora además, que no hubo 
concierto previo para delinquir 
o para prestar auxilio, ya que 
los deposados manifestaron 
que se dieron cuenta del robo, 
cuando ya iban en camino a 
Xalisco; además que quien se 
quedó con el botín fue el que 
realizó el robo y que éste le dijo 
‘toma mil quinientos pesos para 
que gastes’.

“En esa tesitura, se reitera 
contrario a lo resuelto por 
la autoridad responsable, la 
conducta ilícita que se atribuye 
a l  que joso,  encuadrar ía 

en un encubrimiento por 
favorecimiento”…

El pasado 20 de abril, en 
este espacio fue explicado que, 
según Miguel Ángel Sandoval, 
de 35 años, se decidió la 
quema de diversos documentos 
encontrados en el interior de 
dos mariconeras sustraídas del 
vehículo Jeep, al percatarse 
que pertenecían al secretario 
General de Gobierno.

Insistente en que Néstor 
Abraham no participó en el 
citado robo, el Juzgado de 
Distrito solicitó dos aspectos 
al Juzgado Tercero Penal de 
Tepic, que conoce el expediente 
original:

“1. Dejar insubsistente la 
resolución de diez de julio 
de dos mil quince, dictada en 
el proceso penal 205/2015, 
en contra del quejoso por su 
probable responsabilidad en 
la comisión del delito de robo 
calificado, en agravio de David 
Yannick Alonso Cruz y José 
Trinidad Espinoza Vargas.

“2.-  Emit i r  una nueva 
resolución, en la que se resuelva 
nuevamente la situación jurídica 
del quejoso, reservando este 
juzgado federal plena jurisdicción 
a la responsable para considerar 

Un Juzgado de Distrito concluyó que Néstor Abraham Abelino en todo 
caso encubrió el ilícito –un cristalazo a un vehículo Jeep y la sustracción 

de 187 mil pesos-, más no participó de forma alguna en el robo

sobre todo que han estado 
pendientes de las actividades 
para el desarrollo que el 
Instituto brinda a la sociedad.
Y sobre el mensaje de 
fin de año, dijo, estamos 
iniciando un proceso de 
cambio, en el que estamos 
dispuestos y comprometidos, 
precisamente, las actividades 

que el Instituto Nacional 
Electoral ahora nos ha 
conferido, nos ha delegado 
y nos ha asignado.
Que es una reestructura 
completa para el Instituto,  
en cuanto a estructura, 
en cuanto a actividades y 
seguramente, nos vamos a 
acompañar la prensa y los 

medios, en este camino que 
estamos por recorrer.
Nayarit tiene mucho camino, 
todavía  que hacer,  y 
nosotros somos parte de 
ese compromiso junto con 
ustedes los medios.
Por último dijo, que lo primero 
y más importante que vienen, 
es, creó, que una de las cosas 
que estamos haciendo, es 
la parte del Plan Estratégico 
para el trabajo del IEE, 
estamos trabajando también 
en algunos reglamentos, y 
sobre todo, la parte más 
importante, viene con el 
impulso que se tiene que dar 
a través del Poder Legislativo 
para que las Reformas de 
la Ley Electoral se plasmen 
también en nuestra Ley en 

el Estado.
Nosotros no nos encargamos 
de legislar, pero sí de analizar, 
y bueno, en su caso, presentar 
ese análisis, para que los 
Legisladores tomen cartas en 
este asunto, y nos pongamos 
al día como ya lo han hecho 
otros estados.
Una de las cosas más 
importantes, es la necesidad de 
acompañarnos mutuamente 
en estos procesos y de 
difundir.
Ustedes, la prensa y los 
medios, son para nosotros 
vitales de difundir a la 
comunidad, a la sociedad, 
a la gente que está en el 
medio, cuales son estos 
cambios en la Reforma y en 
la participación que vamos a 
tener todos los ciudadanos 
en el mismo.

acreditado un diverso delito, 
atendiendo a las circunstancias 
que advierta acreditadas real y 
efectivamente de las constancias 
del sumario”.

Se deduce entonces que si 
el amparo queda firme y no 
se interpone algún recurso, el 
Juzgado Tercero Penal tendrá 
que modificar el auto de formal 
prisión para Néstor Abraham 

-inicialmente por el delito de 
robo calificado- y dictar otro, que 
podría ser el de encubrimiento, 
lo que permitiría su libertad bajo 
fianza o, incluso, su libertad 
absoluta por el tiempo que ya 
lleva en la cárcel.

(NO al robo de notas. NO se 
autoriza la transcripción o copia 
de esta nota a otros medios de 
comunicación) 

Ángel Carbajal Aguilar
A la pregunta del motivo 
de la convivencia con los 
medios de comunicación, 
la Consejera Ana Georgina 
Guillén Solís, habló a nombre 
de sus compañeros, que 
la idea del evento, es que 
podamos compartir, convivir 
y agradecer la participación 
que la prensa y los medios de 
comunicación han tenido, en 
lo que es la vida del Instituto 
Estatal Electoral de Nayarit.
Aunque nosotros nos vamos 
incorporando, hemos estado 
siguiendo las actividades que 
se han hecho, y creemos que 
es una forma de corresponder 
las atenciones que la prensa 
y los medios han tenido con 
nosotros y con el IEE , y 
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correspondiente identificación 
(IFE)- se actuó en consecuencia 
en contra de los organizadores,  
los pubertos –o ilusos- ; que 
se sienten adultos y quieren 
divertirse con alcohol (como lo 
hacen los jefes en el poder)  y 
otras bebidas embriagantes. 
Por lo que hacen todo lo posible 
para introducir agua amarga en 
las tradicionales posadas que 
se realizan en antros y discos 
de la ciudad y eso no puede ni 
debe de pasar, por lo que se 
actuará con manos firme, en 
contra de los responsables, que 
vendan bebidas embriagantes 
o permitan que las consuman 
menores de edad.

El funcionario municipal dio 
a conocer con toda razón de 
su conocimiento-, que, han 
recibido oficios de los Comités 
y Sociedades Estudiantiles de 
Secundaria en los que piden 
permiso para que les vendan 
chelas en las discos durante 
estas fiestas decembrinas. 
Han venido de varias escuelas 
donde no tienen la mayoría de 
edad- incluso padres de familia 
baquetones- a solicitar permisos 
para que se les permita vender 
alcohol dentro de los eventos 
que ellos realizan. 

La respuesta a estos jóvenes 
fue un rotundo no; pero son 
incisivos, de ahí que los focos 
rojos se encendieron para 
intensificar los operativos de 

supervisión a los antros y en 
las casas particulares en donde 
se desarrolle una fiesta a la que 
asistan menores de edad. Pero 
como los jóvenes son inquietos; 
le buscan por donde quiera, e 
incluso han detectado permisos 
disfrazado con información 
falsa, sin embargo, gracias a los 
pitazos y los mimos padres de 
familia –volvemos a lo mismo; los 
‘vaquetones padres de familia’-, 
han reventado estos lugares. 

Fue por esto que  partir de 
la semana,- lo vuelvo a repetir; 
y reiterar, dijo el funcionario- 
el personal de Fiscales vigila 
los eventos en casinos, casas 
particulares y otro sitios para 
evitar la venta y consumo de 
bebidas alcohólicas a menores de 
edad, y aunque brinquen, salten 
y pataleen la venta de bebidas 
embriagantes está prohibida por 
lo que se tendrán que esperar a 
cumplir a la mayoría de edad para 
hacerlo, quienes así lo decidan, 
pero hasta entonces no, no se 
permitirá que les vendan cervezas 
y bebidas embriagantes.

 Finalmente, Juan Manuel 
Cienfuegos invitó a los padres de 
familia a que vigilen a sus hijos 
y reporten cualquier situación 
para actuar en consecuencia, ya 
que es por el bien de sus hijas 
e hijos y el de ellos mismos, ya 
que aparte de poner en riesgo su 
salud, pueden tener problemas 
más graves.                      

CALIFICAN DE MADRUGUETE EL 
INCREMENTO DE 4.2% AL SALARIO MÍNIMO.

- - - - - - -
Eso no fue madruguete
es imposible lo fuera
fue una decisión ojete
o bien fueron... fregaderas.

E P I G R A M A
Por: Igibato

* Se están vigilando, antros, casinos y hasta casas 
particulares, para evitar la venta de bebidas embriagantes, 
a los menores de edad, durante estas fiestas decembrinas 

si se llegan a sorprender haciendo esta actividad, se 
actuará en consecuencia, contra los organizadores. 

*Nadie, ni nada por encima de la ley…

‘Giros negros” a la vista 
fuera: Juan Cienfuegos 

Tiempos de reforzar reformas estructurales 
y no proyectos personales: Gilberto Flores

de inmediato, se actuará en contra 
de los organizadores. Aseguró 
el Jefe del Departamento de 
Funcionamiento de Negocios, 
Juan Manuel Cienfuegos García.

 Remarcó que han detectado 
fiestas clandestinas organizadas 
en casas (‘De Citas’);  particulares 
en diversas zonas de la ciudad, 
donde se presentan grupos de 
rock y se consumen bebidas 
(cervezas, alcoholes y drogas 
diversas e parte de la mafia 
bien organizada)  al por mayor; 
y se cobraba la entrada a los 
menores; en donde a los menores 
–a quienes no se les solicita su 

Por: MARIO LUNA
El delegado especial del Comité 
Ejecutivo Nacional del Partido 
Revolucionario Institucional, 
adjunto a la presidencia del 
CEN, Gilberto Flores Alavez, 
dejó una vez más claro, la 
estrategia y directriz política 
de su partido como del propio 
líder nacional, Manlio Fabio 
Beltrones, es que son tiempos 
de trabajar y reforzar las 
reformas estructurales, por lo 
que se manifiesta en contra de 
los adelantos de los proyectos 
personales, que solo dividen y 
obstaculizan la consolidación 
de los partidos, por el bien 
del país.
La fundamental directriz del 
PRI a nivel nacional, es y 
continuará siendo, el de trabajar 
en una misma dirección, por lo 
que los futurismos no pueden 
tener cabida, entendiéndose 
como esto, el no adelantar 
tiempos para querer aparentar 
que son precandidatos para 
una contienda que aún falta 
tiempo para ello, y que solo lo 
que puede ocasionar son los 
enfrentamientos y divisionismo, 
por ello, futurismos no, trabajar 
por el presente y en torno a la 
máxima figura del partido es la 
consigna.
Detallando, que no puede 
admitirse lo de la sana distancia 
entre el Presidente de la 

República o de los gobernadores 
con su partido, ya que estos 
fueron elegidos por el partido, por 
lo que sería malagradecidos que 
ahora son que son presidentes 
o gobernantes, quieran retirarse 
de su partido que los llevó al 
poder, al contrario, ellos son, los 
primeros priistas en su esfera 
de competencia y es a ellos, a 
los que los priistas deberán de 
apoyar y trabaja a su alrededor 
para fortalecerlos, ya que el 
futurismo no es válido y solo 
resta el momento, por ello, el 
momento es consolidar las 
Reformas Estructurales, exigió 
categóricamente, Gilberto Flores 
Alavez, delegado especial del 
CEN del PRI.
De manera muy claro y sencilla, 
el entrevistado, manifestó que 
será muy interesante observar, 
quién o quienes, son los que 
se creen aspirantes a un 
puesto de elección popular 
para el 2018, por lo que andan 
adelantando tiempos y formas, 
pero lo más grave es que con 
ello, están desatendiendo los 
lineamientos y llamados de su 
partido, de su líder nacional, 
en el caso del Presidente de 
la República, falta tiempo, por 
lo que deben de entender que 
solo hay un presidente y es a él 
al que se le tiene que respetar, 
en el caso de Nayarit, que son 
elecciones para el 2017, solo 

hay un gobernador y es a el a 
los que los priistas deben de 
apoyar y trabajar con él para 
fortalecer al partido, porque el 
buen trabajo se reflejará en las 
urnas, de ahí que el llamado 
es al no adelanto ni a las 
anticipaciones que solo dejan ver 
con claridad las ambiciones de 
proyectos políticos personales 
o de grupitos.
El trabajo debe de ser real, sin 
hacerlo con la mira, de llamar la 
atención para ser visto o llamado 
para ser contendiente de un 
proceso electoral, el trabajo 
es lo que exige ahora, el líder 
del PRI, nacional, Manlio Fabio 
Beltrones, unidad y trabajo la 
base insuperable para triunfar 
aún ante las adversidades, 
por ello, las sanas distancias 
no pueden ser admitidas y los 
futurismo o adelantamientos 
mucho menos permitidos, 
aseveró tajantemente, Gilberto 
Flores Alavez, delegado especial 
del CEN del PRI.

Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic .-  Desde la semana 

pasada, se mantiene una estrecha 
vigilancia a los Giros negros  
para evitar la venta de bebidas 
embriagantes durante las posadas 
de los jóvenes de secundaria,  
pero además la vigilancia se 
extendió a casas particulares 

donde se han detectado fiestas 
clandestinas  en las que participan,  
menores de edad, es por ello 
que estaremos muy atentos, 
para evitar que sigan con estas 
prácticas, que tanto dañan a 
nuestros adolescentes y jóvenes, 
por lo que si se llega a presentar 
una situación de esta naturaleza, 

Política

Por Juan Carlos 
Ceballos

Tepic.- El cambio climático, 
provoca daños importantes 
en las playas de Nayarit las 
mareas extraordinarias, el 
fuerte oleaje que golpea la 
zona de playa y el fenómeno 
denominado mar del fondo 
son las causas principales 
que han provocado la pérdida 
de hectáreas costeras. 
las constantes lluvias, los 
movimientos de las olas y las 
mareas y afortunadamente  en 
los reportes en la delegación no 
se presenta , ninguna  situación 
de emergencia en la zona de 
Bahía de Banderas, sucede 
lo contrario en los municipios 
del norte de la entidad donde  
algunos especialistas trabajan 
actualmente, para detectar , 
más zonas afectadas o que en 
corto o mediano plazo, puedan 
ser dañadas, así lo .señaló - el 
delegado de la SEMARNAT, 
Roberto Rodríguez Medrano.

Agregó.- que uno de los 
ejemplos más sorprendentes 
es el caso de la zona de 
la desembocadura del rio 
Santiago, ahí existe una 
propiedad privada con 4 
hectáreas perdidas por la 
erosión en los últimos 6 años. 
En otros sitios cercanos, la 
marea subió 5 metros y así 
permanece ya desde hace 
meses, por lo que este año, la 
erosión se vio muy acentuada. 
Desgraciadamente,  no todos 
los lugares considerados 
como focos rojos se pueden 

medir debido a que no existen 
archivos fotográficos de toda la 
línea costera del Estado pero 
donde si hay un comparativo 
que es el caso de esta 
desembocadura, y se ha 
logrado constatar la afectación.

Rodríguez Medrano explicó 
que la situación es que  mientras 
en algunas zonas se pierde 
terreno, en otros se gana, 
como sucede el municipio 
de San Blas, sin embargo es 
la manera de comportarse 
del mar,  en unos lados se 
mete y en otro lado se sale, 
tal es el caso de la Playa del 
Borrego que actualmente 
registra 80 metros de Playa 
cuando años atrás, las olas 
llegaban prácticamente a la 
línea donde se ubican las 
ramadas.

En el caso de Boca de 
Camichín muchas de las 
afectaciones se registran 
dentro de propiedades 
privadas que no permiten 
estudios Sobre estos tipos de  
enómenos no queda de otra 
más que estar monitoreándolos 
para implementar medidas 
preventivas sobre todo de 
aquellas áreas donde existe 
población, tal y como sucede 
en Palmar de Cuautla, pero no 
se pueden construir grandes 
obras debido a que muchos 
son procesos que duran 
unos meses y hasta años 
pero luego el mar regresa a 
su lugar, repito pero así es 
el comportamiento del mar, 
finalizó 

El cambio climático, 
provoca daños importantes 
en las playas de Nayarit: 

Rodríguez Medrano

La Cruz de Hunacaxtle-Punta Mita 
Existe una carretera 

abandonada donde se 
gastaron el dinero y eso es 
fraude: Roberto Sandoval 

*La erosión costera registrada en Nayarit durante 
el 2015 fue cuantiosa y se acentúo en la zona 

norte, específicamente en la Boca de Camichín y 
la desembocadura del río  Santiago

Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic.- Cuando llegan las lluvias atípicas 
“tenemos que estar preparados porque con 
la naturaleza nunca se sabe, como es el 
caso de diciembre, que se anuncia seguirá 
lloviendo y por ello hago un llamado a los 
presidentes municipales y a la sociedad de 
los 20 ayuntamientos, para que limpien sus 
alcantarillas y que estén preparados para 
que no se tapen los canales por donde fluye 
el agua dado que el pasado fin de semana 
hubo lluvias intensas, en el sur del estado, 
principalmente en Ixtapa, Las Varas y Zacualpan, 
hubo graves daños por el desbordamientos 
de los ríos y ya se habla de entre 600 y mil 
hectáreas afectadas, principalmente de frijol 
y sorgo, por lo que se buscará apoyar a los 
campesinos con el seguro catastrófico, que 
aun cuando no es para que los productores 
reciban el total de sus pérdidas, en algo podrá 
alivianarles”. Así lo señaló el gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda.
Añadiendo. “esto porque las lluvias no traen 
mucho viento, sino mucha agua y debe haber 
prevención para que ni los canales ni los 
arroyos, puedan desbordarse y con ello se 
puedan dar inundaciones que traen desastres, 
por lo que espero que este lunes (ayer) o 
este martes, pueda recibir la información de 
la SAGARPA y la SAGADER, para conocer 
los daños de manera exacta y así buscar 
con las aseguradoras agrícolas el pago 
correspondiente.
Por otra parte, dijo no entender por qué la 
señora Agueda Galicia Jiménez se queja y 
ofende tanto al gobierno de la gente cuando 
es  bien conocido que se está pagando de 
manera puntual todo lo que le corresponde 
a los trabajadores, no se les adeuda un 
centavo de su salario ni del aguinaldo que les 
corresponde, porque a pesar de las crisis  que 
el gobierno federal y el estatal tiene menos 
recursos “no hemos contratado deuda pública 
en esta administración.
Remarcó que aparte de estar cumpliendo 
con el salario y los aguinaldos, también se 
está cumpliendo con los arcones navideños 
y se hace la entrega en tiempo y forma, en 
todos los ámbitos como Salud, burocracia, 
Educación, Seguridad, etc., donde año con año 
los gobiernos anteriores tenían el riesgo de 
no pagar o pagar fuera de tiempo, el gobierno 
de la gente cumple con sus compromisos.

El gobernador Roberto Sandoval añadió que 
no tiene conocimiento que alguno de los 
alcaldes deje de pagar el aguinaldo a sus 
trabajadores, porque considera que todos 
cumplirán con su deber como lo hizo cuando 
fue presidente municipal de Tepic y que le 
cumplan a sus trabajadores “como nosotros 
lo estamos haciendo, aun en tiempo de crisis, 
pero además no renegamos ni echamos culpas 
a nadie, porque posiblemente algu9ien piense 
que no tenemos problemas, pero los tenemos 
y más grandes que cualquier ayuntamiento 
nayarita.
Sin embargo, explicó que nunca se ha quejado 
de no poder pagar alguna prestación a los 
trabajadores, porque la gente lo que quiere 
son resultados y no quejas ni que se culpen 
a otros gobiernos, por lo que pide a todos 
los ayuntamientos que cumplan con sus 
trabajadores con lo que es sagrado, que son 
salarios y aguinaldo.
En otro orden de ideas,- hizo mención que 
invitó al titular de la SCT, Gerardo Ruiz 
Esparza, quien estuvo este lunes de visita 
en Tepic, para que venga a inaugurar, en su 
momento, la autopista Tepic-San Blas y el 
libramiento Tepic. En la Cruz de Huanacaxtle, 
a Punta de Mita ,hay un carretera que se dejó 
abandonada y solo pidieron el dinero y se lo 
llevaron, lo cual es un fraude, pero “con el 
apoyo del presidente Enrique Peña Nieto, 
esperamos continuar la obra hasta concluirla”.



Martes 15 de Diciembre de 2015 Martes 15 de Diciembre de 20156 7

“Hoy aquí en esta escuela 
Emilio M. González vamos 
a iniciar unos de los domos 
más bonitos de Nayarit para 
que puedan ustedes tener 
una mejor calidad y dejemos 
huellas de que el Gobierno de 
la Gente emprendió un nuevo 
vuelo; hechos son amores no 
nada más buenas razones  y 
por eso venimos a entregar 
buenas razones con hechos”, 

enfatizó el Gobernador.
Dijo que desde el inicio de 

su administración los recursos 
que están etiquetados para 
educación han sido utilizados 
única y exclusivamente a ese 
rubro, y aunque falta mucho 
por hacer, señaló Roberto 
Sandoval, miles de estudiantes 
nayaritas ya gozan de planteles 
educativos más seguros, con 
calidad y su domo escolar.

Destacó además que 
cont inuará  ges t ionando 
recursos a través de programas 
federales como Escuelas al Cien 
para traer más beneficios a las 
escuelas nayaritas, dotar de 
mejores espacios a estudiantes 
y docentes e incrementar la 
calidad educativa en el estado.

“Por primera vez las escuelas 
dignas cuentan con más 

atención, este plantel será 
Escuela al Cien, tendrá más 
apoyos y seguro que sí tendrán 
más recursos para poder 
encontrar una mejor calidad 
de vida no nada más educativa 
para los niños, sino para quien 
se merece el reconocimiento 
gracias a su esfuerzo, que son 
los maestros y las maestras”, 
concluyó el Gobernador.

En Nayarit continúa 
la entrega de 127 
mil  televisores 
digitales que se 

distribuirán a igual número de 
hogares de escasos recursos, 
como parte de la Transición a 
la Televisión Digital Terrestre 
(TDT), implementado por el 
Gobierno de la República.

El Gobernador Roberto 

Sandoval Castañeda entregó 
y supervisó —en el marco 
de la visita al estado del 
Secretario de Comunicaciones 
y Transportes, Gerardo Ruiz 
Esparza—, te lev is iones 
digitales que forman parte 
del cambio tecnológico del 
sistema análogo al digital en 
Nayarit.

El ejecutivo estatal agradeció 

la política de seguridad social 
que ha implementado el 
Presidente de la República 
en todo el país y, en particular, 
en Nayarit, “este día es muy 
especial porque nuestro 
Presidente Enrique Peña Nieto, 
cumpliendo el compromiso 
de Mover a México, cumple 
con llevar igualdad social, de 
que la gente más necesitada 

pueda tener una televisión de 
primer nivel, gente que nunca 
esperó tener estas televisiones 
digitales”.

“Hoy se cumple una vez más 
el compromiso del Presidente, 
estamos aquí presentes, con la 
presencia del Secretario Ruiz 
Esparza, para que todos las 
televisores se estén entregando 
a tiempo con calidad y calidez”, 
señaló el Gobernador.

Por su parte el Secretario 
Gerardo Ruiz Esparza, precisó 
las ventajas de este cambio 
tecnológico en la televisión y 
es que, según el funcionario, 
las personas tendrán una 
señal de alta definición en 
sus televisores, mejor sonido, 
mejor imagen.

El Secretario Federal dijo 
que entre las cuestiones 
positivas de este programa 

es que se liberará la banda 
ancha, lo cual va a permitir 
contar con más Internet y más 
servicios de telefonía móvil a 
sitios a donde aún no llega, 
el ahorro en la electricidad en 
beneficio del medio ambiente 
y con bajo costo.

Va a ver un ahorro de más 
del 60% de la televisión antigua, 
por eso es conveniente que esa 
televisión antigua la entreguen 
aquí en este centro o en un 
momento dado a los centros 
que vamos a mantener abiertos 
para que no quede como una 
cuestión que pueda dañar al 
medio ambiente”, aseveró el 
funcionario federal.

De acuerdo a la Reforma de 
Telecomunicaciones en México, 
la fecha límite para llevar a 
cabo el “Apagón Analógico” 
es el 31 de diciembre de 2015.

Política

Se consolida la inversión en escuelas del estadoEl Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda 

anunc ió  es te  lunes la 
construcción de un domo 
escolar en el patio cívico de 
la Escuela Primaria Emilio 
Manuel  González Parra, 
de Tepic. Y la entrega de 
recursos económicos, a través 
del programa Escuelas al 
Cien, para el mejoramiento 
de infraestructura y mobiliario; 
con lo que se beneficiarán los 
mil 170 alumnos del plantel.

Al encabezar los Honores 
a la Bandera en la institución 
educativa, el mandatario estatal 
precisó que —con una inversión 
de un millón 200 mil pesos—, 
los trabajos para la edificación 
del domo escolar iniciarán esta 
semana mientras que en los 
primeros meses del 2016 se 
aplicarán un millón 700 mil 
pesos en la remodelación y 
mantenimiento de las aulas, 
sanitarios, y la adquisición de 
equipo técnico para docentes 
y alumnos.

Sigue la entrega 
de Televisiones 

Digitales en Nayarit

*Anuncia la creación de un domo escolar y la inversión en infraestructura en la escuela Emilio M. González

La zona norte y sur del 
estado de nueva cuenta 
por siniestros de lluvia: 
Rocha Piedra

Toma de protesta a 2 nuevos 
integrantes de profesionistas 

y técnicos de la CNC

Manuel H. Cota Jiménez

Política

Por:  Mart ín  Garc ía 
Bañuelos
Tepic-El pasado fin de 
semana en conocido salón 
de eventos de Tepic, el 
senador y líder en el país de 
la CNC, Manuel Humberto 
Cota Jiménez presidió el 
Tercer Encuentro Nacional 
de Profesionistas y Técnicos 
Cenecistas de la Fenaprot, 
que encabeza Tomás 
Gloria Requena, donde se 
aprobaron los trabajos de 
procesos de certificación, 
de competencias laborales 
y dirección de proyectos, 
contando con la presencia 
del regidor del PRI por 
Tepic, Adrián Rodríguez 
Díaz, el líder cañero local, 
Manuel García Nolasco, 
Antonio Castañeda Álvarez, 
Delegado Nacional de 
la Unión de Productores 
de Caña, Juan Ramírez 

Cárdenas, Presidente 
Estatal de FIRA en el estado 
entre otros invitados más.
Cabe mencionar, que en 
este evento Cota Jiménez, 
le tomó la protesta, a 
Claudia María Reynaga 
Luna, y a José Arnoldo 
Villanueva Carbajal, como 
Dirigentes de la Federación 
Nacional de Profesionistas 
Técnicos de la CNC, de 
Nayari t ,  asimismo se 
contó con la presencia 
de representantes de esta 
federación cenecista de 
todos los estados del país.
Abundando el dirigente 
nacional, “que hoy con 
la nueva Ley Agraria, los 
proyectos dirigidos al campo 
deben de estar avalados 
por técnicos cenecistas 
profesionales certificados, 
con la finalidad de que los 
jóvenes se integren a las 

Por: Martín García 
Bañuelos

Tepic.-“De nueva cuenta 
las lluvias causan fuertes 
pérdidas a la agricultura 
de Nayarit, ya que se 
s i n i e s t r a r o n  m u c h a s 
hectáreas de cultivo de 
frijol, sandía, jícama, tabaco 
entre otras en donde los 
productores del campo 
tendrán que ser apoyados 
por el gobierno federal”, así 
lo manifestó en entrevista 
el líder de la CNC en el 
estado, Juan Manuel Rocha 

Piedra.
“Primero se 

t end rán  que 
valorar los daños 
ocasionados por 
las rec ientes 
l l u v i a s  q u e 
inundaron las 
hectáreas de 
c u l t i v o s  y a 
sembradas en la 
parte baja, como 
de Las Varas, 
Z a c u a l p a n , 
T e c u a l a , 
A c a p o n e t a , 
T u x p a n , 
Rosamorada , 
Ruiz entre otras 
regiones de la 
entidad.

Abundó Rocha 
Piedra, que ya 
es demasiado 
el riesgo que se 

corre al sembrar cultivos de 
temporada como; el frijol, 
sandía, melón, jícama, 
tabaco, asimismo las huertas 
de mango sufren severos 
daños por el exceso de 
agua de lluvia, por lo que 
repito, el gobierno federal en 
coordinación con el estado 
están obligados a apoyar a 
los cientos de agricultores 
afectados de Nayarit, que 
de nuevo se encuentran en 
desgracia.

Agregó el entrevistado, 
que la fuerte contaminación 
que generamos los humanos 
al medio ambiente, nos 
está cobrando la factura 
a  t ravés de l  cambio 
climático, “por eso las 
lluvias atípicas o repentinas 
otra vez desbordaron el Río 
Acaponeta, de Tuxpan el río 
Viejo que atraviesa las Varas 
y Zacualpan inundando 
los cultivos, asimismo las 
precipitaciones ocasionando 
siniestros en la agricultura 
de la zona sur del estado.

De igual manera, aseveró 
el dirigente cenecista, que 
en la zona norte no dejan 
de perjudicar las lluvias 
atípicas, ya que de nueva 
cuenta las t ierras que 
estaban listas para sembrar 
en ellas se volvieron a 
inundar con dicho fenómeno 
natural que pasó por esta 
devastada zona.

tareas de la tecnificación del 
campo, para que a la vez 
hacerlo más productivo y 
evitar que la fuerza laboral 
de la juventud emigre a 
otros países en busca de 
mejores oportunidades 
laborales, y que se queden 
a producir los alimentos 
que nuestro país necesita”.
Convocó Cota Jiménez 
a los jóvenes cenecistas 
del país a convertirse en 
cazadores de proyectos 
productivos emanados de 

la federación para que le 
lleven el éxito al campo de 
México, y con ello impulsar 
la transformación del sector 
campesino como indica 
y quiere el Presidente 
Enrique Peña Nieto con 
las reformas estructurales.
Por último el líder nacional 
de la CNC, Manuel H. Cota 
Jiménez le tomó la protesta 
como nueva dirigente de 
la Federación Nacional de 
Profesionistas Técnicos 
de la CNC en Nayarit, a 

Claudia Reynaga Luna, ella 
por su parte manifestó, al 
hacer uso de la palabra, 
“me siento muy orgullosa 
de formar parte de esta 
federación cenecista y 
me comprometo a servir 
a Nayarit, en las tareas 
que habré de realizar 
conjuntamente con quienes 
me acompañan en esta 
agrupación campesina, 
desde donde impulsaremos 
el desarrollo del campo del 
estado”.
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Aprueban porcentajes de 
participaciones federales 

para los 20 municipios

Política

En la Cámara de Diputados de Nayarit

Los porcentajes asignados en los distintos rubros corresponden al ejercicio fiscal 2016.

Tepic.- Diputadas y diputados de 
la Trigésima Primera Legislatura del 
Congreso del Estado, aprobaron en 
pasada Sesión Pública Ordinaria el 
decreto que determina los factores 
de distribución de las Participaciones 
Federales a asignar entre los 

Municipios del Estado, para el 
ejercicio fiscal 2016.

Los factores de distribución 
para los 20 ayuntamientos se 
realizan con la finalidad de que los 
municipios se vean fortalecidos en 
sus haciendas para proporcionar 

a la comunidad mejores servicios 
públicos y generar un equilibrio 
armónico en la calidad de vida de los 
habitantes, fortaleciendo a aquellos 
que se ven menos favorecidos 
con la distribución directa de los 
ingresos federales. 

Por lo tanto, de acuerdo a la Ley 
de Coordinación Fiscal los conceptos 
por los cuales se distribuirán los 
factores a los 20 municipios de la 
entidad son: el Fondo General de 
Participaciones con el 22.5 por ciento, 
Fondo de Fomento Municipal 100 
por ciento de recaudación, Fondo 
de Fiscalización y Recaudación 22.5 
por ciento, Fondo de Compensación 
22.5 por ciento, Fondo del Impuesto 
Sobre la Renta será el 100 por 
ciento.

Del Impuesto Especial sobre 
Producción y Servicios (bebidas, 
tabaco, alcohol) se asignara el 
22.5 por ciento, del Impuesto 
Especial sobre Producción y Servicios 
(gasolina y diesel) 22.5 por ciento,  
Impuesto Federal Sobre Automóviles 
Nuevos (ISAN) 22.5 por ciento, Fondo 
de Compensación del Impuesto 
Sobre Automóviles Nuevos 22.5 por 
ciento y el Impuesto Federal Sobre 
Tenencia o Uso de Vehículos con 
el 22.5 por ciento de recaudación.

Las participaciones federales e 
incentivos económicos derivados 
de la colaboración administrativa 
en materia fiscal  federal que 
correspondan a los municipios en los 
porcentajes que se establecen, se 
calcularán por cada ejercicio fiscal 
asegurando que los montos a los que 
tienen derecho los municipios serán 
determinados cada año, además que 
las cantidades no dependen solo de 
la recaudación municipal o estatal, 
sino de factores nacionales en los 
que muchas veces las entidades 
federativas no pueden incidir.

Raúl Mejía se reúne con jóvenes santiaguenses

Cierre exitoso en la Universidad Autónoma de Nayarit

Opinión

El uso de recursos públicos 
implica una gran responsabilidad 
para quien los administra y para 
quien es el depositario final de estos 
recursos, hablando en específico del 
caso de la Universidad Autónoma 
de Nayarit (UAN), los estudiantes y 
profesores como depositarios finales 
de estos beneficios y recursos, han 
comprendido su compromiso, los 
proyectos sobresalientes no dejan 
de brotar del faro de cultura que es 
la universidad, desde innovaciones 
científicas y tecnológicas aportadas 
por los alumnos hasta docentes cada 
vez más preparados y listos para 
ser inspiración para sus alumnos, 
ambos sectores están dando buenas 
notas y rendimiento en cuanto a la 
inversión pública que significa la 
UAN.

Por su parte, el sector directivo y 
administrativo, encargado de gestionar 
y aplicar directamente los recurso, ha 
dado por igual notas muy positivas 
mejorando la infraestructura del 
campus, optimizando los programas 
de estudio, multiplicando los escasos 
recursos con que cuenta la universidad 
y mejorando su capacidad de dar 
respuesta a la demanda que tiene 
la sociedad nayarita por educación 
de calidad, ya entrando en la recta 
final de su administración el rector 
Juan López Salazar, puede estar 
muy tranquilo con los resultados 
obtenidos toda vez que de manera 
unánime la sociedad reconoce el gran 
trabajo que se ha venido realizando 
en la universidad y no son solo las 
mediciones externas que posicionan 
a la universidad escalando todos 
los ranking que miden la calidad 

educativa.
Para cuando se dé el relevo en 

la rectoría de la UAN, sin duda se 
habrá cerrado un capítulo muy exitoso 
en la historia de la universidad, uno 
donde la cordialidad y el deseo de 
entregar la mejor calidad educativa 
a los jóvenes universitarios fueron 
el lema y objetivo principal de las 
autoridades universitarias.

En cuanto al sector docente de 
la universidad, los últimos años han 
representado un salto exponencial en 
la calidad docente, desde el mayor 
número de profesores investigadores, 
hasta aquellos que cuentan con 
un posgrado, la calidad educativa 
entendida como la aptitud de los 
docentes de transmitir conocimientos 
se vio aumentada considerablemente, 
aumento motivado en parte por los 
apoyos del gobierno federal a través 
del CONACYT, pero en parte también 
gracias a las gestiones y apoyos 
que el SPAUAN, dirigido hábilmente 
por su Secretario General Carlos 
Muñoz Barragán, personaje que 
ha destacado por ser un hombre 
conciso, de acciones más que de 
palabras y de resultados más que 
de promesas inconclusas.

Sin duda, un cierre más que 
exitoso para la Universidad Autónoma 
de Nayarit, que en los últimos 
días laborales del presente año 
se posiciona como una de las 
instituciones educativas de nivel 
superior con mayor prestigio y 
reconocimiento a nivel nacional, 
otro capítulo está por cerrarse a la 
trascendente historia de la UAN, 
gracias a personajes muy capaces 
como el C.P. Juan López Salazar. 

"Es tarea de todos cuidar la gran riqueza que representan las y los 
jóvenes nayaritas.

Tenemos que generar políticas eficientes que les garanticen 
estudios, empleos, salud, créditos para emprender, y un entorno digno.

Con la energía de la juventud, sí es posible transformar a Nayarit en 
un lugar donde se viva Mejor" Raúl Mejía

Con visión ciudadana
Enrique Vázquez Coronel

STUDIOPALU Y
ACTITUD MEXCALTITAN 

Dos funciones  4:00 y 7:00 pm

PRESENTAN 

Auditorio Alemán

Venta de Boletos 
en Taquilla de las  5 a 8 de la noche, ubicada en Allende y Veracruz.

Entrada general: 

$60.00

Día: domingo 20 de diciembre de 2015
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Apoyos en serio a microempresarios de Tepic; 
Gobierno de Polo lanza convocatoria

Sala Mixta del TSJ resolvió 84 apelaciones de asuntos 
familiares, penales y justicia para adolescentes

y ventas; Georreferenciación; 
Análisis de micromercado; 
Capacidad de endeudamiento 
financiero; y Adopción de 
hardware y disposit ivos 
móviles, son los cursos del 
programa. La convocatoria 
está abierta a emprendedores 
y  m ic roempresa r ios  y 
se puede consultar en la 
página WEB: http://tepic.
g o b . m x / c o n v o c a t o r i a s /
CapitalDelEmpleo/ 

Tepic, Nay.- El Gobierno de 
Polo Domínguez apoyará a 
500 microempresarios de Tepic 
con el programa “Mi negocio 
en línea con el Cambio”, que 
contempla capacitación y 
tecnología para realizar pagos 
mediante tarjetas de crédito 

y débito. Así lo anunció el 
tesorero municipal, David 
Guerrero Castellón, al dar a 
conocer que la convocatoria 
arranca este 15 de diciembre 
y que cierra el próximo 29 de 
enero de 2016. “Es un programa 
que se puede instalar a través 

de un teléfono inteligente 
que se les va a aportar a los 
empresarios; podrán realizar 
transacciones como facturación 
electrónica, recepción de 
pagos con tarjetas de créditos 
y pagos a diversos servicios”, 
explicó. Tendrá una duración 

de nueve meses en los que 
500 pequeñas y medianas 
empresas serán beneficiadas 
con una inversión cercana a 
los cuatro millones de pesos. 
Mercadotecnia en punto de 
venta; Operaciones contables 
y finanzas; Atención a clientes 

Velasco García y Zaira 
R ivera  Vé l iz  emi t ie ron 
dieciséis resoluciones en 
mater ia famil iar,  62 en 
materia penal y seis en 
justicia para adolescentes.

En cuanto al  sent ido 
de las resoluciones de 
la Sala de Jurisdicción 
Mixta, 58 confirmaron las 
sentenc ias  de  pr imera 
instancia, veint iuna las 
modificaron, dos fueron 
revocadas y en tres casos 
se ordenó la reposición 
del procedimiento original.

R e s p e c t o  d e  l a s 
sentenc ias  de  pr imera 
instancia en materia familiar 
des tacan  las  re la t i vas  
a  d ivo rc ios  y  pens ión 
alimenticia; en un caso de 

éstos, dado que se aplicó 
e l  pr inc ip io  de in terés 
superior del menor, los 
magis t rados ordenaron 
que la pensión alimenticia 
se otorgue a part ir  del 
nacimiento del menor de 
edad, ya que deviene de 
un juicio de reconocimiento 
de paternidad.

Por otra parte, de las 
sen tenc ias  en  mater ia 
penal destacan las relativas 
al delito de abandono de 
familiares, violencia familiar, 
v io lac ión  de  menores , 
estupro y corrupción de 
menores .  A l  respec to , 
con estricto cumplimiento 
de la ley, se revisan las 
penas impuestas, y se han 
incrementado las sanciones 

tanto en lo correspondiente 
a los años de prisión como 
a las multas impuestas.

Los magistrados fueron 

asistidos en la sesión por 
la secretaria de acuerdos 
de la sala, Martha Elva 
Vega Vargas.

Política

Confirmaron 
58 sentencias 

originales, 
modificaron 

21, revocaron 
dos y en tres 

ordenaron reponer 
procedimiento 

En sus sesiones 
ordinarias 19 y 
20, últimas del 
presente año, 

la Sala de Jurisdicción 
Mixta del Tribunal Superior 
de Just ic ia resolvió 84 
apelaciones a sentencias 
definitivas de jueces de 
p r ime ra  i ns tanc ia ,  en 
asuntos relacionados con la 
justicia para adolescentes, 
la familia y con la comisión 
de delitos.

L o s  m a g i s t r a d o s 
Rafael Pérez Cárdenas 
(presidente), Ana Isabel 

Sociales

Tarde cultural en Honor 
a Tere Velázquez

Por Pancho Pérez 
Una de las personalidades más 

connotadas en el área cultural, 
por ser poeta, actriz, escritora y 

promotora cultural, la maestra Tere 
Velázquez festejó un año más de 
vida, en compañía de amigos y 
familiares.

Una  t a rde  con  poemas , 
declamaciones, canciones y opera, 
llena de mucho color, como le 
caracteriza ser la personalidad de 

la maestre, todo muy alegre y en 
fina convivencia.

El festejo dio continuidad a una 
exquisita cena, muy al estilo mexicano. 



Martes 15 de Diciembre de 2015 Martes 15 de Diciembre de 201512 13Opinión

Gran Fam Trip 
de Travel Weekly 
visitó la región

•El respaldo del CPTM hacia esta región vuelve a quedar de 
manifiesto con esta actividad, con la que Riviera Nayarit y Puerto 
Vallarta son los únicos destinos que han recibido un viaje de 
Travel Weekly en dos ocasiones.

Un gran Fam Trip de agentes de 
viajes seleccionados y perfilados 
por los medios de comunicación 
especializados en turismo Travel 
Weekly y Travel Age West, visitaron 
la región de Riviera Nayarit y Puerto 
Vallarta.
El Consejo de Promoción Turística 
de México (CPTM) impulsó esta 
acción que tuvo la participación de la 
Oficina de Visitantes y Convenciones 
de la Riviera Nayarit (OVC) y el 
Fideicomiso de Turismo de Puerto 
Vallarta (Fidetur).
“En esta ocasión fue para apoyar 
los destinos después del “Huracán 
Patricia”, el CPTM quería mostrar a 
los agentes que están los destinos 
excelentemente bien para los turistas, 
y ya lo comprobaron por ellos 
mismos”, dijo la directora de Ventas 
de Towmar, Paloma Martínez.
Uno de los objetivos de esta actividad 
es el que los asistentes tengan 
una experiencia más amplia de los 
destinos, mostrándoles los atractivos 

más importantes, haciendo visitas 
de inspección a la hotelería local y 
presentaciones de los prestadores 
de servicios locales.
“Tanto Riviera Nayarit como Puerto 
Vallarta se complementan muchísimo, 
es muy buena la idea de compaginar 
esfuerzos para promoverse”, agregó 
Paloma Martínez.

Se perfilaron los mejores 
agentes

Se Consideraron 36 agentes de viajes 
de Estados Unidos principalmente, 
pero también algunos de Canadá. Los 
elegidos son agentes que producen 
para México cada uno un mínimo de 
un millón de dólares en ventas en 
el caso de las agencias de viajes y 
medio millón de dólares en caso de 
los Home Based Agents.
Su capacidad de producción es vital 
y además se les encuestó a los 
asistentes para retroalimentación. 
Al final, los agentes se mostraron 
felices y motivados para seguir 
vendiendo esta región. 

Visorías
Por: Jorge S. Casillas Barajas

PARA EMPEZAR...ESTE 18 DE 
DICIEMBRE DE 2015, HABRÁ COMBATES 
DE MUAY THAI EN LAS INSTALACIONES 
DEL GIMNASIO DE BOX UBICADO EN EL 
RECINTO FERIAL Y EX -AEROPUERTO 
DE TEPIC, ALLÍ SE REALIZARÁ EL DUAL 
MEET  NAYARIT-PUERTO VALLARTA,  
en cuyas papeletas estarán los máximos 
exponentes de ésta tierra de Coras, 
Huicholes, Tepehuanos y Mexicaneros 
ante los Jaliscienses.....LAS TRIBUS 
ALCES DE TEPIC YA SE ENCUENTRAN 
LISTAS PARA LA CONTIENDA DEL MUAY 
THAI y, de ésta actividad física y mental,  
el Máster Claudio Sedano nos explica que 
el deporte en referencia, en la mayoría 
de los estilos de Artes Marciales, los 
codazos y los rodillazos está prohibido, 
pero en las Artes Marciales de Asia del 
Sur-Oeste, éstas técnicas son esenciales, 
pero, aclarando, los cabezazos no están 
permitidos....CLAUDIO SEDANO NOS 
AMPLÍA DICIENDO QUE EN EL AÑO 
DE 1930, los Luchadores de Tailandia 
iniciaron  el Muay Thai y  al que también 
se le conoce como NAK MUAY, deporte 
que se ha extendido por todo el Mundo 
por su disciplina, por su arte,  por su 
filosofía de encauzar  al deportista a 
una mejor calidad de vida, por su valor y 
arrogancia....PUES BIEN, ESTE 18 DE 
DICIEMBRE EN EL GYM DE BOXEO 
SE REALIZARÁ LA VELADA “MUAY 
THAI NIGHT SMOKERS”  contendiendo 
jóvenes de Nayarit y de Puerto Vallarta, 
Jalisco, programándose además peleas 
femeniles.......NOS INFORMAN QUE EN 
ÉSTA VELADA DEL MUAY THAI, ESTARÁ 
PARTICIPANDO LA BICAMPEONA 
NACIONAL  YANET LOMELÍ LÓPEZ, LA 
“DIOSA BLANCA” DEL ARTE MARCIAL 
THAILANDÉS, ORGULLO DE NAYARIT 
y que es una verdadera Reina de este 
deporte, por lo que con gusto asistiremos a 
presenciar su participación.....EL EVENTO 
INICIA DESDE LAS 20:00 HORAS Y 
EL COSTO DE ENTRADA ES UNA 
COLABORACIÓN MUY ACCESIBLE,  POR 
LO QUE SE LES INVITA A PRESENCIAR 
ESTOS COMBATES QUE SERÁN MUY 
INTERESANTES.....LOS COMBATES 
ESTÁN SIENDO AVALADOS POR LA 
LIGA NACIONAL DE LA WBC; POR EL 
CONSEJO NACIONAL DE KICK BOXING Y 
POR EL INCUFID QUIEN HA FACILITADO 
LAS INSTALACIONES DEL RECINTO 
FERIAL,  ALLÁ NOS VEMOS¡....CABE 
RESALTAR QUE EL GOBIERNO DE LA 
GENTE CON ROBERTO SANDOVAL 
AL FRENTE, HA RESPALDADO ESTE 
TIPO DE FUNCIONES DEPORTIVAS 
Y ES, A TRAVÉS DEL INCUFID, 
COMO OTORGA EL APOYO A LOS 
DEPORTISTAS NAYARITAS QUE 
BUSCAN SEGUIR DESTACANDO EN 
LAS ARTES MARCIALES Y EN EL 
CUAL YA ESTÁN LOGRANDO UN SITIO 
PRIVILEGIADO EN EL CONTEXTO 
NACIONAL...EN LA COLONIA PUERTA 
DE LA LAGUNA SE SIGUE TRABAJANDO 
EN LA PROMOCIÓN DEPORTIVA, 
SIEMPRE A FAVOR DE LA NIÑEZ Y 
DE LA JUVENTUD; EN BENEFICIO DE 

LAS FAMILIAS QUE AÚN CREEN EN 
COMITÉS DE ACCIÓN CIUDADANA 
COMO EL QUE ENCABEZA LA LIC. 
ELIZABETH GARCÍA PÉREZ....AQUÍ 
EN ESTE COMITÉ DE COLONOS 
EN PUERTA DE LA LAGUNA, ESTÁ 
INTEGRADO AL TRABAJO FECUNDO 
Y CREADOR MI AMIGO DANIEL PEÑA 
VIRGEN, quien se ha preocupado por 
impulsar el deporte, por darle a los 
niños, a los jóvenes y a los adultos 
las “herramientas” necesarias para 
su bienestar físico y mental....DANIEL 
PEÑA VIRGEN, ES UN TABLAJERO 
DESTACADO, PERO LE INVIERTE AL 
DEPORTE, YA SEA A LOS EQUIPOS DE 
LOS “ROJINEGROS” DEL RASTRO O A 
LOS REPRESENTATIVOS DE PUERTA 
DE LA LAGUNA, pero siempre está 
respaldando a las futuras y actuales 
Generaciones, porque piensa, cree y lo 
asegura que es a través del deporte en 
la forma como se va a combatir el ocio, 
el vicio, la drogadicción, la vagancia, 
la malvivencia y la obesidad.....EN 
ESE SECTOR DE PUERTA DE LA 
LAGUNA, SE CUENTAN  CON UNAS 
INSTALACIONES DEPORTIVAS CASI 
DE PRIMER NIVEL, mismas que se están 
bien acondicionadas por el trabajo, el 
esfuerzo y la dedicación de los Colonos 
que quieren un Espacio abierto destinado 
para el Deporte,  para que sus hijos y su 
Familia en general, convivan y tengan 
momentos de recreación.....HABLAR DE 
PUERTA DE LA LAGUNA, ES HABLAR 
DE UN GRUPO DE FAMILIAS UNIDAS, 
TRABAJADORAS, IMPETUOSAS Y 
SIEMPRE LISTAS PARA EL SERVICIO 
COMUNITARIO, porque el Comité en 
Pleno las ha convocado y ha trabajado 
para lograr que se mantengan solidarias 
en las propuestas de trabajo....ESTE 
COMITÉ DE PUERTA DE LA LAGUNA 
TRABAJA EN FORMA COORDINADA 
CON EL AYUNTAMIENTO DE TEPIC, EN 
DONDE MI AMIGO Y COMPAÑERO DR. 
LEOPOLDO DOMÍNGUEZ GONZÁLEZ, 
les ha brindado la  mano para que sus 
peticiones sean cumplidas cabalmente 
ya que redundarán en beneficio de 
las Familias del Sector....PUES BIEN, 
RETOMANDO EL TEMA DE DANIEL 
PEÑA VIRGEN, EL MENCIONADO ha 
señalado que seguirá respaldando al 
deporte en este Sector, ya que es la 
fuente de una mejor calidad de vida 
para todos sus Conciudadanos......Y 
MEJOR, NOSOTROS...VEREMOS Y 
DIREMOS.

Sociales

2 aniversario de World Tours
Por Pancho López 

Una de las mejores agencias de viajes 
a nivel telemarketing que hay en el 
país festejó su segundo aniversario 
en sus instalaciones, con gran éxito. 
Son pocos los lugares que en Tepic 
se exhibe hacer ventas de esta 
manera y que siga con éxito la firme 
propuesta de encontrar empresas 
serias de hacer ventas vía telefónico 
y que brinden un servicio de calidad. 
A base de resultados WorldTours se 
caracteriza por ser una agencia que 
además de hacer los sueños realidad 
de sus clientes de conocer lugares 
fantásticos a buen precio, le da la 
oportunidad a jóvenes nayaritas de 
realizarse profesionalmente. 
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Por Jorge Mendivil”Ligas”
Ahuacatlán, Nayarit.- 

Debido a quejas ciudadanas el 
actual secretario de Gobierno 
Juan Manuel Parra Enríquez, 
puede ser despedido de forma 
definitiva por prepotencia y 
mala atención al público, 
argumentos suficientes para 
que este  pésimo  funcionario  
quede fuera del actual 
ayuntamiento,  la decisión 
será tomada por el alcalde 
de un momento a otro.

Quien luego de sustentar 
diversas irregularidades 
señaladas por habitantes y 
algunos regidores acerca de 
su conducta  ha procedido 
exponerlas en cabildo para 
evitar malos entendidos y 
decidir  sobre su   baja con 
carácter de  irrevocable 
de   Juan Manuel Parra 
Enríquez, y quede fuera de 
la administración  y además  
sea   vetado para ocupar 
cargos de elección popular. 

Ante este inminente cambio, 
se barajean algunos  nombres 
para sustituirlo así lo dieron 

Piden que despidan a 
secretario municipal de 

Ahuacatlán por prepotente 
EL CUMPLEAÑOS DEL  

CHINO SE FESTEJO  
TOTALMENTE EN FAMILIA 

Como si fuera una plaga los baches 
se han adueñado de la ciudad

URGE ACTIVAR UN PLAN PARA EVITAR 
LAS AMENAZAS DE CORTE DE AGUA

a conocer fuentes oficiales 
precisando  que ya había 
sido dado de baja,  pero el 
edil  Jesús Bernal Lamas,  lo 
sostuvo,  pero aseguran que 

no podrá seguir protegiéndolo  
y que tampoco será el último 
cambio con el objetivo de 
evitar  las constantes quejas 
por parte de ciudadanos.

Por  Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
José Sánchez Avalos, 
cumplió 66 años de edad 
y lo festejó  totalmente 
en familia compartiendo 
apetitoso desayuno con su 
señora esposa Delia Martha, 
y un grupo de selectos  
amigos, el ex policía municipal 
pensionado comentó que 
estaba agradecido con la 
vida por todos los momentos 
lindos que le ha dado, sobre 
todo salud y amor.
El chino, como es conocido por 
todo  proviene de una familia 
humilde  de buenos principios 
morales, comentó que  utiliza 
el día de su cumpleaños 
para reflexionar sobre el 

pasado y realizar una buena 
planificación para el futuro, 
los años pasan, dijo  uno tras 
otro,  y  festeja el crecimiento 
en todos los aspectos, como 
un  paciente que vino hacer 
un buen tratamiento.
Conocí al chino hace algún 
tiempo en el municipio de 
Jala, recién llegado del Puerto 
de Mazatlán, de donde es 
originario,  me di cuenta 
que es  un buen amigo con 
buenas enseñanzas desde 
ese tiempo lo vemos y lo 
oímos gritar nuestro nombre al 
pasar,  es un buen elemento 
disciplinado  en el trabajo 
siempre buscando mejorarse 
con fe en sí mismo sin esperar 
recompensa. 

Por Jorge Mendivil”Ligas”
Ixtlán del Río, Nayarit.- Hay 
baches a lo largo y ancho de 
esta cabecera municipal, por 
lo tanto las quejas continúan 
y es que al parecer nadie 
hace esfuerzos por irlos a  
tapar,  los vecinos dicen que 
los riesgos se incrementan y 
la  situación se complica por 
la lluvias,  tal parece que no 
hay ningún plan organizado  
por parte de las autoridades 
para remendarlos. 
Varios  vecinos comentaron  
que por el lado de sus casas 

hay muchos baches y de los 
grandes, los que van en sus 
bicis a veces caen si no se 
fijan sobre todo en la noche,  
se supone que los están 
reparando pero quien sabe 
hasta cuándo llegaran a taparlos 
hasta sus domicilios y mientras 
se espera los baches siguen 
mutando  lo que incrementa 
la inseguridad vial. 
La  ola de quejas no ha tenido 
respuesta por parte de  las 
autoridades y quien sabe 
hasta cuándo responderán  
positiva siguen dejando  las 

cosas  inconclusas a pesar 
del esfuerzo de la población  
para que se dé solución a 
esta problemática,  tal como 
si fuera una plaga los baches 
se han apoderado de toda  la 
ciudad dejando intransitable 
avenidas y calles.

Por Jorge Mendivil”Ligas”
Ixtlán del Río, Nayarit.- Vecinos 
quienes pidieron omitir sus generales,  
han determinado solicitar amparo 
ante las amenazas de corte,  en este 
aspecto es característico amenazar 
con el corte de suministro del agua 
potable  a particulares,  ya que 
dicho organismo tiene la obligación 
de generar y abastecer de agua 
al municipio como  prestación de 
servicio público.
Claro que a  los afectados  les 
corresponderán acreditar el daño y 
las causas que lo motive, en tanto 
el municipio deberá demostrar la 
regularidad de su actuación en estos 

hechos,  ya que en este sentido el 
organismo regulador de este servicio 
es único y no persigue fines de lucro 
ni  de especulación con el servicio 
lo que adquiere fuerte relevancia.
Es necesario que las autoridades 
competentes busquen solución 
para aquellas familias que han sido 
afectadas por la crisis y no pueden 
hacer frente a sus pagos, no se 
trata simplemente de amenazar 
con el corte del suministro de agua, 
cuando las personas afectadas 
vuelven a pedir el alta, seguirán 
con los problemas de pago, urge 
un plan para evitar las amenazas 
de corte. 
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La Fundación JMC les 
cumple a los niños del 

municipio de Rosamorada

Parcelas de Tuxpan en el agua nuevamente 
por inundaciones del río San Pedro

Redacción/ Rosamorada 
Nayarit.  Personas sumamente 
humanistas y de gran corazón 
conforman esta grandiosa 
fundación que preside el 
Licenciado Jorge Martínez 
Campos, un gran servidor 
público de los pocos que 
actualmente existen y que en 
verdad da gusto conocer por 
su extraordinaria labor altruista y desinteresada en favor de 

los que menos tienen, y aun 
que el dinero nunca sobra, el 
presidente de esta fundación 
Juntos Mejoramos el Campo 
se las ha ingeniado para llevar 
esperanzas y alegría hasta 
los rincones más alejados 
de esta localidad, a miles de 
niños a través de posadas 
navideñas que contaron con 

difícil recuperarse debido a 
que muchos de ellos aparecen 
en cartera vencida, y si no 
son todos, si son la mayoría 
quienes tienen algún adeudo 
ya sea con quien les crédito 
los trabajos de la preparación 
de la tierra, los insumos, la 
semilla o con el agiotista 
de esos que abundan en 
todo el estado y que solo 
prestan mediante una prenda, 
factura o escritura de un bien 
inmueble. 
Ante este nuevo desastre 
natural en el campo Nayarita, 
urge que todos los niveles 
de gobierno hagan efectivo 
el seguro agrícola, así como 
otros apoyos federados que 

les será de mucha ayuda a 
los cientos de familias que 
por tercera vez consecutiva 
lo perdieron todo. 
Se comenta que una presa 
en el río San Pedro “la 
presa hidroeléctrica las 
cruces” evitara en lo sucesivo 
que en la costa norte de 
Nayarit se inunde por las 
crecientes del San Pedro 
con los resultados que ya 
todos conocemos, aunque 
para los ambientalistas, la 
construcción de una presa en 
el cauce del San Pedro sería 
perjudicial para las marismas, 
la fauna y la flora de todo el 
norte de Nayarit y gran parte 
del estado de Sinaloa, pero 
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Tuxpan

•Hasta los rincones más alejados el presidente de la Fundación Jorge Martínez 
Campos,  les llevo esperanza y alegría a cientos de familias que conforman este 

grandioso municipio.

Por: Juan Bustos. 
15/12/15.

Tuxpan, Nayarit.-Las recientes 
lluvias intensas que azotaron  
los estados de Durango y 
Nayarit fueron suficientes 
para que el río San Pedro 
dejara nuevamente bajo el 
agua cientos de hectáreas 
que en días pasados fueron 
sembradas de las distintas 
variedades de frijol, sorgo, 
tomate de hoja, jícama, 
sandia, melón, pepino, 
maíz elotero, chile serrano, 
calabaza entre otros cultivos 
que presentan pérdida total. 
Sin lugar a dudas, este será 
un fuerte golpe a la economía 
de cientos de familias de 
agricultores que conforman 
el norte de Nayarit, pues 
con esta pérdida ya suman 
tres de manera consecutiva; 
lo que equivale a pérdidas 
millonarias que de cualquier 
punto de vista les será muy 

eso le compete a los duchos 
en la materia explicarnos 
a detalle si es factible o 
no otra presa en Nayarit, 
aunque para empezar, en 

lo que respecta al cobro de 
la energía eléctrica en los 
hogares, hasta ahora, no 
hemos sido beneficiados. 
juanbustos69@hotmail.com

piñatas, dulces, refrescos y 
dulces de muy buena calidad. 
Cientos de familias de 
algunos ejidos que conforman 
este grandioso municipio, 
aprovecharon la ocasión para 
solicitar al titular de esta 
maravillosa organización 
social, algunos apoyos como 
lo son medicamentos, aparatos 
ortopédicos, apoyos para 
cirugías medicas y hasta 
su intervención directa para 
que algunas familias de la 

zona serrana contaran con 
el suministro eléctrico en sus 
hogares, donde por la falta de 
implementos eléctricos, no 
contaban con este fundamental 
servicio.
Enhorabuena y muchas 
felicidades a todos los que 
conforman esta grandiosa 
fundación, en especial a 
todos los que están al frete 
de ella trabajando de manera 
permanente en favor de las 
familias que menos tienen. 
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Pedro Bernal/ Gente y Poder 
ACAPONETA.- Una interesante 
conferencia dictó en la Casa 
de la Cultura “Alí Chumacero” 
la Arq. Iris Messina López, a 
la cual intituló “Histo Mapa” 
de Acaponeta, la misma que 
mostró elementos geográficos 
del territorio por medio de un 
atractivo mapa, y que incluye 
otros rasgos que distinguen 
a la sociedad acaponetense, 
mezclando de una manera 
or ig inal  las cuest iones 
tecnológicas con las tradiciones 
y los significados culturales del 
pueblo acaponetense.
La conferencia fue parte de las 
actividades culturales de fin 
de año que la administración 
municipal que encabeza el C. 
Malaquías Aguiar Flores, lleva 
a cabo a través de la Dirección 
de Fomento Cultural cuya titular 
es la Dra. Aída Justina Aftimos 
Toledo.
La Arquitecta Messina López, 
de la cual comentó quién 
condujo la charla, Lic. José 
Ricardo Morales y Sánchez 
Hidalgo, es egresada de la 
Universidad Nacional Autónoma 

de México y tiene una maestría 
en administración pública por 
la Universidad Autónoma de 
Nayarit; comenzó su alocución 
hablando de la historia de los 
mapas alrededor de todo el 
mundo, para llegar a los mapas 
del país. Informó a los asistentes 
que su proyecto y el mapa que 
traía del municipio de Acaponeta, 
era el triunfador de un concurso 
que organizó el Centro de 
Investigación en Geografía y 
Geomática (Centro Geo), donde 
estudió una especialidad en 
Geomática, que es la ciencia 
que se ocupa de la gestión de 
información geográfica mediante 
la utilización de Tecnologías de la 
Información y la Comunicación, 
todo con motivo del marco del 
Año Internacional del Mapa 
2015-2016. Explicó que elaboró 
dos mapas, uno de San Blas y 
otro del municipio de Acaponeta, 
comentando que halló mucha 
información sobre el municipio, 
principalmente en textos del 
cronista Néstor Chávez Gradilla 
y del blog local  “Puerta Norte”, 
obteniendo ese trabajo el triunfo 
para el mes de noviembre, mismo 

que participará en una exhibición 
de mapas o muestra cartográfica 
para el mes de diciembre del 
próximo año. Paso por paso, 
detalle por detalle, mostró a los 
presentes, las características y 
elementos del mapa.
Por otro lado manifestó la 
conferenciante, que ella misma 
propondrá su trabajo al programa 
estatal de apoyo a proyectos 
culturales PECDA para obtener 
una beca y continuar con 
sus labores de investigación 
que pretenden incluir a los 
20 municipios de Nayarit, 
comentando que el proyecto 

busca generar una sinergia 
para otros proyectos alternos, 
para los cuales necesitará de 
recursos económicos, técnicos 
e intelectuales.
Al final de la atractiva plática, 
la investigadora sostuvo un 
intercambio de impresiones y 
conceptos con los asistentes, 
que enriqueció aún más, esa 
charla, entre otros el Cronista 
Municipal Néstor Chávez Gradilla 
y el Ing. Zeferino Lora.
En representación del primer 
edil Malaquías Aguiar Flores, 
estuvo el titular de la Dirección 
de Planeación y Desarrollo 

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder  

ACAPONETA.-  Con la 
intención de convivir y pasar 
un rato agradable, la regidora 
del XL Ayuntamiento de 
Acaponeta, Sra. Socorro Villa 
Flores, invitó a desayunar a 
periodistas que conforman 
la fuente informativa en la 
zona norte de Nayarit.

Expresó la regidora que 
reconoce el trabajo de todos 
aquellos que hacen el día a día 
de la comunicación local, como 
son los reporteros, editores, 
fotógrafos y los que tienen 
que ver con la información 

oportuna, sea esta agradable 
o desagradable. Dijo que 

siendo estos días de fiestas 
navideñas, ofrecía de todo 
corazón ese sencillo pero muy 
sincero desayuno a todos 
los que siguen el oficio del 
periodismo.

Presentes en el convivio 
estuvieron el Director de El 
Eco de Nayarit, Lic. Antonio 
Saizar Guerrero; el Director 
de Comunicación Social, 

Lic. José Ricardo Morales 
y Sánchez Hidalgo, así 
como sus colaboradores 
Cristina Tortolero Sánchez, 
Eduardo Canales Sánchez y 
Rodolfo Alduenda Echegaray, 
y los periodistas Héctor J. 
Aguayo, Miguel Rentería, 
Ilia Gamboa Soto, Emilio 
Castillo y José Arellano, 
quienes durante el almuerzo 
intercambiaron puntos de 
vista sobre diversos temas 
y en general departieron en 
franca camaradería. (DCSM)

Autoridades municipales encienden 
árbol navideño y Villas Infantiles

Se presentará el grupo de danza 
de la escuela de arte “Sihuatl”

Presentan “Histo Mapa” en Acaponeta
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Conviven periodistas con la regidora Socorro Villa 

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
ACAPONETA.- Con una 
gran fiesta de mucho espíritu 
navideño, la noche del domingo 
pasado, los alumnos de nivel 
preescolar y primaria del 
Colegio Robinn, presentaron 
un festival cultural que sirvió 
de marco para el encendido del 
tradicional del árbol navideño 
y  villas infantiles  que fueron 
instaladas por el gobierno 
municipal  que preside 
Malaquías Aguiar Flores, 
el cual estuvo acompañado 
por su señora esposa Silvia 
Morelia Vaca de Aguiar, 
además de la profesora María 
Celia Villela Ruiz, síndica 
del municipio, el cuerpo de 

regidores y directores de 
las diversas dependencias 
del H. XL Ayuntamiento de 
Acaponeta. 
Con un clima agradable, 
luego de las intensas lluvias 
de los días anteriores y ante 
centenares de espectadores, 
los  pequeños ar t is tas 
presentaron diversos cantos 
navideños y la representación 
de una pastorela que fue 
del agrado de los asistentes 
quienes disfrutaron de este 
espectáculo tradicional. 
Correspondió a la Licenciada 
en Educación Irma Rivera 
Peralta, directora del plantel, 
señalar que esta fiesta anual 
es de convivencia familiar 

con quien se comparte 
tradiciones ancestrales con 
la comunidad, reforzando los 
lazos de amistad y generar 
un crecimiento del amor y 
estima para el prójimo.  
Un majestuoso escenario lucía 
en la explanada de la Casa de 
la Cultura “Alí Chumacero”; y 
para culminar, el presidente 
municipal Malaquías Aguiar 
Flores en compañía de su 
esposa, la síndico y cuerpo de 
regidores contaron de manera 
regresiva los segundos, para 
dar iluminación al árbol 
de navidad y encender e 
inaugurar también las villas 
infantiles, estas últimas 
ubicadas en el callejón cultural 

de la calle Puebla, a un costado 
de la presidencia y así, de esta 
manera  el gobierno municipal 

de Acaponeta dio apertura 
a las fiestas decembrinas. 
El alcalde señaló que esta 
acción es un esfuerzo 
compartido con el respaldo 
de los funcionarios de la 
administración municipal 
quienes colaboraron, junto 
con su personal, lo mismo 
con trabajo que con recursos 
económicos, para completar 
esa actividad, lograr que los 
habitantes de Acaponeta 
disfruten de este escenario 
que permanecerá hasta el 6 
de enero. 
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Ing. Josué Salvador Sánchez 
Rodríguez, quien agradeció la 
presencia de la Arq. Messina 
y manifestó que en esos 
momentos el XL Ayuntamiento 
está inmerso en el programa 
de organización territorial, por 
lo que la conferencia coincide 
con algunas de las acciones 
municipales sobre ese tema. Al 
final, el Ing. Sánchez Rodríguez, 
entregó un reconocimiento a la 
conferencista, misma que dejó 
mapas y tablas para sostener 
lap tops en la Casa de la Cultura 
para su venta, por lo que los 
interesados podrán adquirir uno 
en la dirección de ese centro 
cultural. (DCSM).

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
ACAPONETA.- La tarde 
del martes 15 de diciembre, 
continuando con el programa 
de actividades culturales con 
las que el XL Ayuntamiento 
concluye el año 2015, 
se presentará el ya muy 
reconocido grupo de danza 
contemporánea “Dançalma” 
de la Escuela de Artes 
“Sihuatl” que dirige la Maestra 
Sara Ly Thai de la Madrid 
Chan, quienes mostrarán 
a la comunidad, de manera 

gratuita, los avances y logros 
obtenidos en este año que 
está por fenecer. 
“Dançalma” es un grupo que 
ha venido evolucionando 
satisfactoriamente y dando 
oportunidad a que muchachas 
interesadas en el arte de 
Terpsícore, aprendan en 
una espacio de calidad y 
de alto nivel, que es en lo 
que se ha convertido la 
Escuela de Artes “Sihuatl”, que 
incluso ha salido fuera de los 
límites estatales obteniendo 

grandes éxitos y logros en 
los distintos concursos, así 
como capacitándose con 
talleres y clínicas de Jazz 
lírico, Jazz hip-hop, ballet, 
tapy belly dancing, que le 

han dado mucha versatilidad 
al plantel y con posterioridad 
muestran a la sociedad en 
eventos como este que se 
anuncia para el martes a las 
18:30 horas. 
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Alicia Monroy clausuró cursos de 
capacitación del Programa Hábitat

En Compostela
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Compostela, Nayarit.- La tarde de este 
viernes pasado, la presidenta municipal, 
Alicia Monroy Lizola, clausuró en la Plaza 
Pública de esta ciudad, los cursos de 
capacitación y Talleres del Programa 
Hábitat, que fueron impartidos por el 
Ayuntamiento de Compostela, a través 
de la Dirección de Desarrollo Social que 
preside Martha Lorena Durán Orozco, 
cuyo programa permitió beneficiar a mil 
083 personas, en su mayoría  mujeres 
de los 3 polígonos aprobados por la 
SEDATU a través de la SEDESOL,  
correspondientes a las colonias, Aviación, 
Francisco Villa y Tierra y Libertad de 
esta cabecera municipal.
 Ante la presencia de  mujeres de dichas 
colonias que participaron en los cursos 
de cultura de belleza integral, corte 
y confección, artesanía regional con 
especialidad en bisutería, tecnología en 
alimentos, cocina con especialidad en 
Fondan, computación,  bordado en tela 
y estampado, Monroy Lizola, destacó 
la importancia de la capacitación que 
recibieron, cuyo aprendizaje les permitió 
que ahora cuenten con un oficio con el 
que podrán tener otros ingresos para el 
sostenimiento de sus familias.
Quiero  felicitar a los maestros y maestras 
que impartieron estos cursos—sostuvo la 

Alcaldesa—así como 
también a las modelos 
q u e  m e d i a n t e 
pasarelas estuvieron 
exhibiendo de lo 
que fueron capaces 
de aprender las 
alumnas y celebro su 
creatividad artística 
que hoy muestran 
ante la gente.
Agregó: con lo que 
hoy nos mostraron, 

quiero decirles que mi calificación de 
un 10 al igual que los maestros del 
ICATEN que no solo certificaron  a los 
alumnos, sino que pusieron todo su 
esfuerzo para que el aprendizaje fuera 
exitoso, preciso.  
Acompañada por el arquitecto Javier 

Ríos, representante 
de la SEDATU, por la 
Presidenta del DIF-
Compostela, Martha 
Al ic ia Cambero 
Monroy, por el 
director del ICATEN 
J o s é  A n t o n i o 
Cuevas Flores, 
por la directora de 
Desarrollo Social 
Municipal, Martha 

Lorena  Durán 
Orozco y por el 
Secretar io  del 
Ay u n t a m i e n t o , 
Francisco Zúñiga 
Ibarra, la Alcaldesa 
A l i c ia  Monroy 
celebró  que este 
año Compostela 
h a y a  s i d o 
beneficiado con 

una importante inversión del programa 
Hábitat, mediante el cual las colonias, 
Aviación, Francisco Villa y Tierra y 
Libertad no sólo fueron beneficiadas 
con cursos y talleres, sino también con 
obras de infraestructura básica.
Agregó que a través del programa Hábitat 
se invirtió un monto total de 3 millones 
056 pesos 404 pesos, de los cuales, Un 
Millón 833 mil 835 pesos fue aportado 
por el Gobierno Federal y Un Millón 222 
mil 569 pesos por el Ayuntamiento de 
Compostela, cuyos recursos se aplicaron 
en los cursos de computación, inglés, 
zumba, Aerobics, actividades deportivas, 
como: Basquetbol, futbol, cursos de 
cocina con especialidad en Fondan, 
certificada, cursos de tecnología de 
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alimentos con certificados, cursos de corte 
y confección con certificados, cursos de 
belleza integral con certificados, cursos 
de artesanía regional con especialidad 
en bisutería certificados.
Dijo que con este programa se beneficiaron 
Mil 083 personas de los polígonos de 
la Colonias, Aviación, Francisco Villa 
y Tierra y Libertad y de los cuales 661 
alumnos lograron certificarse en las 
especialidades que les fueron impartidas, 
por lo que—sostuvo—Compostela va a 
seguir aprovechando todos estos cursos 
y talleres que se han implementado y el 
próximo traeremos más novedades para 
que la gente adquiera el conocimiento 
y le sirva para llevar un recurso extra 
a su familia. 
 Monroy Lizola invitó a todas las mujeres 
y hombres que asistieron a la clausura de 
los cursos de capacitación, impartidos por 
personal de la SEDESOL en coordinación 
con la titular de Desarrollo Social y 
responsable del programa Hábitat en 
el municipio, Martha Lorena Durán 
Orozco, a aprovechar las bondades 
de este programa federal con el cual 3  
colonias de Compostela han mejorado 
su calidad de vida.
Previo a ello, la titular de Desarrollo social 
Municipal, destacó que dichos cursos 
fueron exitosos ya que la participación 
de la gente se incrementó en un 65% 
más en comparación al año pasado, 
cuyo resultado deriva del gran apoyo 
otorgado por la Presidenta Municipal, 
Alicia Monroy Lizola, quien de esta 
manera coadyuva a mejorar la economía 
de las familias del Municipio. 
Finalmente, la Alcaldesa junto con su 
comitiva y funcionarios, supervisaron el 
trabajo que para esta ocasión presentó 
cada uno de los grupos de mujeres 
participantes, exposición que demostró 
profesionalismo y mucha calidad.
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felicitaciones” externo el 
funcionario.

Como responsable de 
ICATEN en Compostela, 
Cuevas Flores, dijo sentirse 
contento y muy satisfecho, en  
esta bonita noche de invierno 
quiero felicitar a ustedes 
mujeres que hoy egresan, 
son y serán ustedes un pilar 
en el hogar y un tesoro en 
las familias compostelenses, 
por eso pido un aplauso y 
quiero brindar una felicitación 
a todas ustedes, decirles 
adiós es difícil, aunque 
estoy seguro que les espera 
una nueva etapa que será 
maravillosa, guarden en 
sus corazones el recuerdo 
de sus maestras, de sus 
compañeras y de estos 
momentos maravillosos ya 
que serán recuerdos que nos 
acompañaran por siempre.

Por su parte el diputado 
Francisco Javier Monroy 
Ibarra, además felicitar a 
las alumnas por su esfuerzo 

y dedicación que pusieron 
para concluir su preparación 
como estilistas, reconoció 
el  trabajo de equipo que 
los maestros y su titular 
José Antonio Cuevas Flores 
realizan para que el ICATEN 
cumpla sus objetivos y metas, 
tal como lo establece la 
polít ica del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda.

 E jemplo  de  e l lo—
sostuvo—las alumnas que 
hoy egresan, a través de 
los cursos intensivos que 
recibieron podrán ejercer un 
oficio pues adquirieron los 
conocimientos y destrezas 
suficientes para integrarse 
de manera inmediata al 
sector productivo, “por ello 
celebro tarea que realiza 
el ICATEN en materia de 
capacitación formal para el 
trabajo, concluyó

ICATEN clausura curso de 
estilismo y bienestar personal 
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Compostela, Nayarit.-  
Con una bonita exposición 
de modelaje se l levó a 
cabo el acto de clausura 
de los cursos de “estilismo 
y bienestar personal” en 
su ciclo 2013-2015 que 
llevó a cabo el ICATEN en 
Compostela, donde además 
se exhibieron v istosos 
trajes confeccionados por 
las alumnas egresadas y 
que lucían sus respectivos 
modelos en el marco de 
este importante evento de 
graduación.

El acto se llevó a cabo el 
pasado viernes en conocido 
centro ubicado al poniente 
de esta cabecera municipal 
de Compostela, ahí las 
egresadas recibieron el 
documento que la acredita 
como aptas para realizar 
t rabajos de diseño de 

vestuar io y  maqui l la je 
artístico.

C o m o  m a d r i n a  d e 
generación la señora Mirna 
Angél ica Rodríguez de 
López Santiago, felicitó a 
las egresadas, al tiempo que 
las invitó a llevar a la práctica 
todo lo aprendido, haciéndolo 
como una actividad laboral, 
que les ayude en su economía 
familiar que a fin de cuentas 
es el objetivo que se persigue 
con la capacitación que 
estaban recibiendo

El t i tular del ICATEN 
José Antonio Cuevas Flores 
acompañado de sus invitados 
especiales, la madrina de 
generación Mirna Angélica 
Rodríguez de López y el 
Diputado local Francisco 
Javier Monroy Ibarra, luego 
de agradecer la presencia 
de los familiares y amigos 

de las egresadas, reconoció 
el excelente trabajo de las 
maestras que dieron todo 
de sí para que sus alumnas 
salieran bien preparadas.

En su mensaje Cuevas 
Flores dijo, “muchas gracias 
por acompañarnos en este 
ciclo escolar 2013-2015, me 
siento muy contento al poder 
dirigirme a ustedes en esta 
bonita tarde que sin lugar 
a dudas será inolvidable, 

porque hoy se cristaliza aquel 
proyecto que hace dos años 
con todo el entusiasmo, estas 
luchonas mujeres iniciaron, 
hoy se sintetiza nuestros 
méritos propios y se confirma 
nuestro compromiso con la 
sociedad de que estamos al 
servicio de la gente como 
dice nuestro Gobernador”

“Nuestro reconocimiento, 
por todo el apoyo brindado a 

esta institución de parte de 
nuestro Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda y a 
nuestra Directora Paulina 
Sánchez, y obviamente 
nuestro agradecimiento al 
Diputado Francisco Javier 
Monroy y a nuestra Presidenta 
la señora Alicia Monroy 
Lizola, quien nos envía 
una disculpa por no haber 
podido estar con ustedes 
pero les manda todas sus 
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ecualaT

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
TECUALA.- Nadie según eso 

se sabe que pasó en la vivienda 
del profesor y presidente de 
acción ciudadana del ejido de San 
Felipe Aztatan, Porfirio Castañeda 
Jiménez, de 60 años de edad, la 
única versión de los vecinos es que 
se suicidó al ingerir un herbicida 
venenoso, y la otra es que por 
descuido lo ingirió, su hermano 
Manuel Castañeda Jiménez, fue 
quien se encontró  al maestro 
Porfirio. que estaba sobre el piso 
ya sin vida al momento que él llegó, 
quien de inmediato dio aviso a las 
autoridades correspondientes, 
quienes al llegar tomaron fe de los 
hechos y trasladaron el cuerpo a 
una  funeraria de Tecuala donde el 
médico legista haría la necropsia 
de ley.

El profesor Porfirio Castañeda, 
era un ser humano entregado  a la 
labor altruista con muchas ganas 
de servir a su pueblo, el representar 
el puesto de acción ciudadana 
lo llenaba de orgullo y que en 

su administración 
el ejido de San 
Felipe sería muy 
notorio su trabajo, 
porque le gustaba 
dar sin recibir 
nada a cambio, 
así lo expresaba 
e n  a l g u n a s 
entrevistas que 

este medio informativo le tomaba 
cuando realizaba alguna acción 
en favor de su comunidad.

Este lunes  a las 3 de la tarde se 
le ofició una santa misa de cuerpo 

presente en la 
iglesia de ese 
lugar, para 
de ahí ser 
trasladado al 
panteón de 
ese poblado, 
ahí estuvo 
presente  el 
p r e s i d e n t e 

municipal Lucio Santana Zúñiga, 
su señora esposa Sandra Partida 
de Santana algunos directores 
y trabajadores del H.XXXVI, 
AYUNTAMIENTO local, el 
legislador  por este municipio 
José Ángel Martínez Inurriaga, 
Rogelio Rivera González, de 
INEA Acaponeta, para unirse al 
contingente de cientos de  amigos, 
maestros, familiares y más, que 
acompañaron al cuerpo de  Porfirio 
Castañeda Jiménez, donde sería 
su última morada al panteón ejidal 
de San Felipe Aztatán Nayarit.

Al presidente de Acción Ciudadana de San Felipe Aztatán 

Lo encontraron muerto 
al interior de su vivienda
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VENGA Y COMPRUEBELO, ESTAMOS 
CARRETERA, TECUALA - EL FILO- MILPAS 

VIEJAS Y VICIVERSA.

AGUA FRESCA

EN EL FILO NAYARIT
“LOS TRES ANIMALES”

Estados Unidos requerirá 
registrar a los drones

AMIGOS Y PAISANOS VACACIONISTAS, VENGA 
Y PRUEBE NUESTRAS SABROSAS AGUAS 
FRESCAS, “LOS TRES ANIMALES” PREPARADAS 
CON FRUTAS DE LA TEMPORADA, DANDOLE 
UN SABOR INIGUALABLE QUE NO LO HAY EN 
TODO NUESTRO PAIS Y MAS ALLA DE NUESTRAS 
FRONTERAS, ADEMAS LE OFRECEMOS FRUTA 
PICADA, ENTERA O EN REBANADA, EN VASO O 
EN BOLSA, COMO USTED LO PREFIERA, AGUA DE 
COCO Y COCO AL NATURAL, DE LAS PALMERAS 
DE LA REGION, PREPARADOS AL GUSTO DE 
USTED.

ATENDIDOS POR SU PROPIETARIOS.
EL AMIGO, VENTURA ROMERO Y FAMILIA.

VENGA Y COMPRUEBELO, ESTAMOS 
CARRETERA, TECUALA - EL FILO- MILPAS 

VIEJAS Y VICIVERSA.

Reciben más de 100 denuncias por mes sobre drones volando cerca de naves 
tripuladas

WASHINGTON, ESTADOS 
UNIDOS.- Ante numerosas 
denuncias sobre drones 
volando cerca de aviones y 
aeropuertos, las autoridades 
estadounidenses exigirán el 
registro de dichos aparatos 
voladores.
La medida, anunciada por 
la Administración Federal 
de Aviación (FAA, pos sus 
siglas en inglés), surge en 
momentos en que la agencia 
está recibiendo más de 100 
denuncias por mes sobre 
drones volando cerca de 
naves tripuladas. 
La FAA prohíbe el vuelo de 
drones o aviones armables 
por encima de los 120 metros 
o a una distancia menor 
de ocho kilómetros de un 

aeropuerto.
Volar los aviones robot se ha 
convertido en un pasatiempo 
para muchas personas. La 
FAA estima que unos 1.6 
millones de esos artefactos 
serán vendidos este año, la 
mitad de ellos en los últimos 
seis meses.
De ahora en adelante los 
drones deberán llevar un 
número de registro que será 
distinto para cada propietario 
de tal manera que la FAA 
pueda identificar al propietario 
en caso de cualquier incidente.
Al mismo tiempo, registrar 
a las aeronaves le permitirá 
a la agencia instruir a los 
propietarios en estos días, 
cuando miles de personas 
regalarán esos artefactos 

con motivo de las fiestas 
decembrinas.
La obligación de registro 
abarca a toda aeronave que 
pese entre 2.2 y 25 kilos 
(entre media libra y 55 libras), 
inclusive la carga, como por 
ejemplo una cámara. Los 
propietarios mayores de 13 
años deberán registrarse 
en un cibersitio de la FAA 
que estará funcionando a 
partir del 21 de diciembre. 
La FAA pide que en casos 
de niños menores, sean los 
padres quienes registren la 
aeronave.
El registro costará 5 dólares 
y deberá ser renovado cada 
tres años, pero será gratis los 
primeros 30 días, hasta el 20 de 
enero. Los propietarios tienen 

que colocarle un número de 
identificación a su artefacto. 
Los usuarios de drones 
para fines recreacionales 
pueden registrar la cantidad 
de aeronaves que quieran 
bajo un mismo número de 
identificación.
La mayoría de la gente que vuela 
drones o aviones miniatura 
no son pilotos pero "deben 
volar responsablemente y 
deben aceptar las normas 
es tab lec idas" ,  d i jo  e l 
subdirector de la FAA, Michael 
Whitaker.
Quienes obtuvieron sus 
drones antes del 21 de 
diciembre deberán registrarlos 

antes del 19 de febrero. Los 
que los compraron después, 
deben registrarlos antes de 
su primer vuelo al aire libre.
Los propietarios deberán 
suministrar su nombre, 
dirección, y su dirección 
de correo electrónico, y su 
identidad será verificada. Los 
pagos se harán por tarjeta 
de crédito, dijo la agencia.
La FAA dijo que empleó algunas 
de las recomendaciones 
formuladas por una comisión 
designada por el secretario 
de Transporte Anthony Foxx, 
pero una agrupación de 
usuarios de aviones miniatura 
han criticado la medida.
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MomentoPolítico
Por Brígido Ramírez Guillén

Decano del periodismo en Nayarit

Cuestión Por: 
Marco 
Vinicio 
Jaime

El Congreso y la transparencia y acceso a la información...

Hilaria Domínguez, luchadora social ligada toda su vida al 
campo de Nayarit La  d i p u t a c i ó n  l o c a l 

comprendida en la XXXI  
Legislatura, recibió los 
últ imos días de parte  

Presidente del  Inst i tuto de 
Transparencia   y Acceso   a la 
Información Pública, Eduardo 
Rosales Rosas, el informe de 
actividades 2014-2015, en el cual 
se destacó la recepción de dos mil 
359 solicitudes ciudadanas, así 
como la creación del Código de 
Ética del propio instituto, el que, 
según dijo, "es un instrumento que 
sirve de guía y de base para que los 
servidores públicos que lo integran 
efectúen las acciones y atiendan 
las responsabilidades que le han 
sido conferidas con integridad y 
demás valores que describe el 
referido documento; así mismo 
fueron aprobados los manuales 
de operación y de organización”.
Asimismo, consideró que "las 
nuevas disposiciones de la Ley de 
Transparencia implicaron modificar 
la conformación del Instituto 
además de la ampliación de los 
sujetos implicados a transparentar 
la información como son los 
sindicatos, partidos políticos y los 
organismos empresariales".
En tanto, el Presidente de la 
Comisión de Gobierno, Jorge 
Segura López, aseveró "que el 
informe ratifica la naturaleza 
del Instituto, lo cual resulta un 
acto congruente a los principios 
constitucionales que exigen de 
parte de las autoridades  la máxima 
transparencia y que otorga a los 
particulares la potestad para 
conocer y evaluar el desempeño 
de todo servidor público".
“Ratifico -precisó el representante 
parlamentario- el compromiso de 
seguir impulsando la actualización 
de la legislación de dotar a los 
ciudadanos de mejores mecanismos 
de acceso a la información, 
trabajando continuamente con 
los comisionados del ITAI.”
Para el  Congreso local ,  la 
transparencia y acceso a la 
información, constituyen sin duda 
un reto permanente que parte a 
su vez, de asumirlas con ahínco 
primordial en virtud de poseer en su 
responsabilidad la delicada tarea 
de procurar la correcta vigencia y 
conveniencia del marco legal, lo 

mismo que la confección de nuevos 
ordenamientos al ritmo de las 
crecientes necesidades ciudadanas, 
y la transparencia es coyuntural 
en los tiempos que vivimos,  más 
en un entorno precario, justo es 
decirlo, donde tal derecho, junto a la 
invaluable comunicación (del saber 
escuchar para entender, actuar y 
dar para para recibir) es apolítica 
e imprácticamente minimizada, en 
la contraproducente simulación del 
"todo está muy bien", cuando los 
problemas requieren de medidas 
fincadas en la transversalidad 
y la verdad del genuino sentir 
ciudadano, abierto, plural y sin  
manejos pre estructurados.
Por el lo, más que un acto 
protocolario, el informe del ITAI 
representa la oportunidad singular 
de revisar avances y oportunidades 
de mejora en lo que toca a responder 
al justo y constitucional reclamo 
popular de recibir de primera mano 
el parte de novedades de cada 
servidor público, representante 
ciudadano, o ente gubernamental, 
y ahora sindical, respecto al 
usufructo de  sus propios intereses. 
Así, de la Legislatura dependerá, 
a través de estratégicos canales 
comunicacionales y de una senda 
interacción analítica y programática 
-en la inteligente proyección 
de contrastes que emana de la 
pluralidad parlamentaria- asegurar 
que el informe constituya un 
verdadero referente de lo que se 
ha logrado, principalmente en el 
seguimiento otorgado a esas dos 
mil 359 solicitudes. 
La transparencia y acceso a 
la información  comporta pues 
un factor imprescindible en la 
democratización y consecuente 
participación colectiva en la 
dirección institucional dentro de 
la propia dinámica social. ¿Será 
posible garantizar en el menor plazo 
posible y con creces el "dotar a los 
ciudadanos de mejores mecanismos 
de acceso a la información, 
trabajando continuamente con 
los comisionados del ITAI,”? 
La ciudadanía así lo espera, lo 
reconocerá, o en su defecto lo 
demandará. Enhorabuena.
El informe será analizado en la 
Comisión de Transparencia e 
Información Gubernamental.

En el proceso electoral que se avecina 
en trece estados del país, surge la 
participación activa de destacadas 

mujeres como candidatas a la gubernatura del 
2016, de los distintos partidos políticos, lo que 
nos hizo acercarnos y lograr una entrevista 
con la senadora Hilaria Domínguez Arvizu, 
una luchadora social, ligada y entregada 
toda su vida al campo nayarita; diputada 
local de la 26 legislatura, disputada federal 
de la 50, 59 y 61 legislaturas.... El encuentro 
con Hilaria se realizó en su oficina de esta 
capital, iniciando así: "primero agradecerte 
esta entrevista; tú has sido una gente con 
quien he tenido la oportunidad de aprender 
muchas cosas, ser una persona muy 
honesta, muy real y muy profesional en el 
medio periodístico; un ejemplo para Nayarit 
y para el medio periodístico sin duda alguna, 
con experiencia y un profesionalización a 
prueba, que pocas veces en Nayarit se tiene 
y has sido mi amigo de toda una vida; me 
conociste cuando yo tenía unos 16 años, 
cuando empezaba en las ligas femeniles, 
impulsada con la ayuda del gobernador 
Roberto Gómez Reyes y del presidente de la 
República, don Luis Echeverría y su esposa 
María Esther Zuno de Echeverría, que en 
aquel entonces confiaron en las mujeres 
campesinas"... 
Luego se refirió a la red de mujeres campesinas 
en todos los ejidos del estado, que vino a 
trabajar en cuatro programas: planificación 
familiar, nutrición, alimentación y los huertos 
familiares... En aquel entonces todavía los 
ejidos tenían en sus corrales la posibilidad 
de contar con granjas porcícolas, avícolas y 
con molinos de nixtamal... Muchas jovencitas 
emprendieron el vuelo en estas tareas de 
responsabilidad para servir a la comunidad... 
Fue entonces cuando el presidente nacional 
del PRI, Jesús Reyes Heroles y el gobernador 
Gómez Reyes otorgaron becas a un grupo 
de jóvenes nayaritas para asistir durante un 
año al Instituto de Capacitación Política, en la 
ciudad de México, enlistándose sólo una mujer, 
Hilaria Dominguez Arvizu, quienes cubrieron 
la segunda generación para formar cuadros 
que llegaran a servir con una mentalidad de 
vocación y con honestidad al desarrollo de 
los pueblos y que el partido se convirtiera 
en un gestor y un gran movilizador de las 
nuevas generaciones... 
Al regresar Hilaria a Nayarit en 1974 y al 
aproximarse la renovación de la dirigencia 
de la Liga de Comunidades Agrícolas, 
siendo dirigente Eugenio Plantillas Grajeda, 
participó con la aceptación de las mujeres 
en los ejidos y comunidades, a la edad de 
17 años, y fue designada secretaria de 
Acción Femenil, mientras que se elegía en 
el congreso campesino como líder de la liga, 
Juan Rivera Vizcaíno.... Fue en el gobierno 
de don Roberto Gómez Reyes cuando se dio 
un gran apoyo a las actividades del campo, 
dándoles la oportunidad a las mujeres de 
participar en las granjas, en proyectos 
productivos, en pequeñas industrias, que 
les permitieran tener una manera honesta 
de vivir... En el año de 1996 se integra al 
ayuntamiento de Tepic la propuesta del 
grupo de mujeres, más a los siete meses se 
separó del cargo para integrarse de lleno al 
trabajo del campo en respaldo de los ejidos y 

comunidades, más luego hacer equipo con el 
SUPSEM de Sofía y Ana María Llamas, con 
las mujeres del sindicato del Seguro Social 
encabezadas por Olegaria Peña Sandoval 
, empezando a figurar en la Universidad 
Autónoma de Nayarit, con el sector femenil 
del Partido Revolucionario Institucional, para 
que se dieran las condiciones en la equidad 
de género en la participación política....
 Propuesta Domínguez Arvizu como candidata 
por el primer distrito a diputada federal 
de la 50 legislatura; al concluir el cargo 
de secretaria de acción juvenil en 1980 le 
tocó ser secretaria de organización, luego 
secretaria de proceso electorales, hasta 
llegar a la Secretaria General de Comité 
Ejecutivo Nacional de la CNC... Por la parte 
del PRI fue delegada en todos los municipios, 
coordinadora de las campañas de presidentes 
de la República y gobernadores del estado 
a partir de Roberto Gómez Reyes... Se le 
pregunta a Hilaria si está satisfecha con 
todo lo que ha hecho y expresa con un NO, 
porque hoy en día son otros problemas, 
otros planteamientos que se tienen que ver 
y atender... Así miso, en sus actividades, fue 
fundadora de la Unión Nacional de Productores 
de Caña, a las que se integraron las uniones 
locales, que eran las que funcionaban y se 
fundaron las cajas solidarias, siendo la de 
Amatlán de Cañas la primera instalada en 
el territorio nacional y de ahí le siguió la de 
Santa María del Oro.... En 2000 fue diputada 
local de la 26 legislatura... En ese tiempo 
tuvo la honrosa distinción de ser la primera 
mujer en el mando de la Liga Agraria.... En 
2003 candidata a diputada federal en la 
elección constitucional gana por el distrito 
uno y llega a la 59 legislatura... Llega otra 
oportunidad en la que es diputada federal por 
el principio de representación proporcional 
para la 61 legislatura federal... Delegada de la 
Procuraduría Agraria nombrada directamente 
por el presidente Peña Nieto, siendo suplente 
de la senadora Arely Gómez, más al ser 
designada esta última como Procuradora 
General de la República el 3 de marzo del 
2015 y ser separada del cargo, es llamada 
Hilaria a ocupar el escaño dejado por Arely 
en el senado de la República.... 
Es mucho lo que tendríamos que mencionar 
de Hilaria, luchadora social y mujer entregada 
a la lucha por el bienestar de los hombres 
y mujeres del campo, más lo dejamos para 
otra ocasión..... Y para cerrar esta columna 
le preguntamos: ¿aspira a la gubernatura de 
Nayarit?... "Desde luego que estamos en la 
política, más vamos a esperar los tiempos 
que marca la ley electoral y la del partido, 
el Revolucionario Institucional; en verdad 
que ha habido muchas voces de hombres 
y mujeres, muy representativos de Nayarit 
que me han estado haciendo reflexionar y 
me han hecho algunas preguntas de si voy 
a participar; desde luego hay que esperar 
los tiempos y consultarlo con las gentes que 
colaboran conmigo, mi equipo de trabajo, con 
mis hermanos campesinos; mi aspiración 
más grande ha sido mi vocación de servir a 
los hombres y mujeres de Nayarit, y seguir 
haciendo equipo de trabajo con Roberto 
Sandoval Castañeda, gobernador y con 
Enrique Peña Nieto, presidente de México".... 
Hasta la próxima ..... Decano del Periodismo.

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla, Nayarit.- 
Con más pena que gloria 
llegó a su fin una edición 
más de la Feria de las Rosas 
de Villa Hidalgo, donde para 
variar el comité organizador 
se burló de la buena fe de las 
participantes en la elección 
de reina señalan madres de 
estas jóvenes que pidieron 
la omisión de sus nombres 
para acceder a la entrevista.
Las declarantes dijeron al 
reportero de esta editorial 
que el comité organizador 
de la feria de las rosas 
llegaron a los hogares de 
las chicas; con el señuelo 
de que les iban a pagar los 
vestidos y accesorios para 
todos y cada uno de los 
bailes de presentación, sin 
embargo al final resulta que 
los vestidos y los accesorios 
eran rentados. Por lo que una 
vez que concluyó el festejo 
les pidieron que devolvieran 

hasta las medias que 
utilizaron; porque deberían 
de entregarlos a la casa 
arrendadora, además dijeron 
las jóvenes participantes en 
el certamen el mismo comité 
organizador se olvidó de 
invitar a la soberana junto 
con sus princesas a los 
eventos sociales de mayor 
trascendencia en el poblado; 
por lo añaden nada más 
nos utilizaron para llenar 
el protocolo de tener una 
reina, y sus princesas pero 
hasta ahí.
Con esto queda claro que en 
el poblado de Villa Hidalgo, a 
los organizadores del comité 
de feria, nada más los mueve 
la ambición por rapiñar lo 
poco que se pueda como 
la venta de las plazas a los 
taqueros y expositores de 
dulces y golosinas que se 
instalaron por el boulevard 
que conduce al templo de la 
sagrada imagen de la virgen 

de Guadalupe, y a negociar 
con las empresas cerveceras 
la participación económica 
que puedan pagar por vender 
la ambarina.
Mencionando de paso el 
reportero que 3 veces han 
sido las que hemos ido a Villa 
Hidalgo a tratar de entrevistar 
a los integrantes del comité 
organizador sin embargo han 
sido las mismas ocasiones 
en las que no hemos logrado 
contactarlos, y es que tal 
parece que se esconden 
para no ser cuestionados 
por lo que habremos de 
seguir insistiendo ya que si 
de algo presumimos es de 
tener paciencia para seguir 
insistiendo luego que tenemos 
la entrevista con las madres 
de las participantes en el 
certamen de la reina de la feria 
de las rosas, e incluso con 
algunas de las participantes; 
por lo que estamos ofreciendo 
el derecho de réplica.

Hasta los vestidos 
les quitaron a las 

candidatas a reina de 
la Feria de las Rosas Las nubes y brumas 

explicarían la falta de agua 
en algunos exoplanetas

DUBLÍN,  IRLANDA.-  La 
aparente falta de agua en 
la superf ic ie de algunos 
exoplanetas del tipo "júpiter 
caliente" podría explicarse por 
la presencia de nubes o brumas 
en su atmósfera, según revela 
un estudio que publica hoy la 
revista británica Nature. 
Un equipo internacional de 
científicos ha analizado las 
imágenes tomadas por los 
telescopios espaciales Hubble 
y Spitzer de diez exoplanetas 
" júpi ter cal iente",  lo que 
convierte este estudio en el 
más amplio desarrollado hasta 
la fecha para resolver uno 
de los grandes misterios que 
encierra el espacio. 
Estos exoplanetas son similares 
en tamaño a Júpiter, pero 
su órbita alrededor de su 
estrella es mucho más cerrada 
y,  en consecuencia,  las 
atmósferas presentan altísimas 
temperaturas, lo que dificulta 
sobremanera su estudio. 
Investigaciones anteriores 

demostraron que el espectro 
de algunos "júpiter caliente", 
que se mide por la emisión 
o absorción de luz por parte 
de los átomos en los gases a 
determinadas frecuencias, se 
caracteriza por la presencia de 
"líneas de absorción de agua 
débiles". 
La aparente falta de agua 
en su superficie podría estar 
re lac ionada,  según esos 
estudios, con el proceso de 
formación del exoplaneta. 
Por contra, la nueva información 
extraída de las imágenes del 
Hubble y el Spitzer apunta a 
una teoría mucho más simple, 
según explica en un comunicado 
uno de sus responsables, David 
Sing, de la Universidad de 
Exeter (Reino Unido). 
"Por fin hemos podido observar 
a este amplio grupo de planetas 
juntos, ya que esta es la 
primera vez que tenemos una 
longitud de onda suficiente 
para comparar las múltiples 
características entre un planeta 
y otro. Hemos descubierto que 
estas atmósferas planetarias 
son mucho más diversas de 
lo que creíamos", señaló Sing. 
Sus modelos constatan que los 
exoplanetas con atmósferas 
despejadas presentan señales 
sólidas de la presencia de agua, 
mientras que las de los "júpiter 
caliente" con poca presencia 
de líquido contienen nubes y 
brumas. 
"La alternativa a esto es que 
los planetas se forman en 
un contexto de privación de 
agua, lo cual nos obligaría 
a replantear completamente 
nuestras teorías actuales sobre 
cómo se forman los planetas", 
indicó otro de los coautores de 
este estudio Jonathan Fortney, 
de la Universidad de California 
(Estados Unidos). 
"Nuestros resultado -agregó- 
han descartado el escenario 
seco y sugieren sólidamente 
que se trata simplemente de 
nubes que ocultan el agua de 
las miradas indiscretas".



Martes 15 de Diciembre de 201524

Director de Santiago: José María Castañeda                                             
Martes 15 de Diciembre de 2015• www.genteypoder.com • No. 1844

Por José María 
Castañeada

Santiago Ixcuintla, Nayarit.- 
La sombra negra de los coyotes, 
pero coyotes de a deberás, 
no los corredores que hay en 
la comuna como Gumersinda 
Villegas, Heriberto Ortega Rubio, 
Rodrigo González, Alfonso 
Kelly, entre otros han llegado a 
esta ciudad para corroborar las 
hectáreas y las variedades de 
los cultivos que existen luego 
que las heladas producto de 
los frentes fríos han diezmado 
las cosechas de estados como 
Chihuahua, Durango Zacatecas 
y Sinaloa.

Dijo de entrada en una 
entrevista el conocido Federico 
Langarica Chavarin cuyos 
comentarios sobre el estado 
del clima han sido certeros y 
precisos: “Mira, sobre lo que 
mencionas de los coyotes tu 
comentario es certero ya que 

no han llegado los coyotes 
de todos conocidos sino los 
patrones de los coyotes, los 
verdaderos interesados en la 
compra de frijol, porque saben 
que no hay frijol, de la variedad 
marcela, todos los que hayan 
sembrado la variedad de frijol 
marcela y de frijoles claros, la 
expectativa es que estos tengan 
buen precio porque estuvieron 
inclusive; José María, cosa que 
nunca hacen los patrones de 
los coyotes –no dio nombres- 
venir a ver en el poblado de 
Amapa cuantas parcelas hay 
sembradas de frijol marcela, vino 
el patrón de Mario Rodríguez, 
a verificar lo antes señalado, 
porque, porque se espera una 
expectativa que esta variedad 
tenga buen precio  no hay frijol 
marcela ni para semilla, en lo 
que es Durango Zacatecas y 
Chihuahua.

“Otras de las cosas que 

considero que hay que aclararle 
a Gumersinda y a todos los 
coyotes nefastos que tenemos 
en la localidad que no existe 
la ventaja de que importan 
el frijol negro para consumo 
humano, el frijol negro está 
a 70 centavos la libra precio 
dólar, por lo que el kilo está a 
1 dólar con 40 centavos ese 
1.40 multiplícalo por 17 peso 
mexicano, y te da arriba de 
veintitantos pesos entonces 
nosotros  debemos de recibir 
un buen precio por nuestro 
frijol negro mentiras que va a 
empezar bajito el precio aquí 
deberíamos de estar unidos 
los productores, estar unidos 
ya no con los acopiadores sino 
con nosotros mismos y decir 
no mi frijol vale tanto, porque, 
porque a nivel estatal y a nivel 
nacional no hay frijol, y eso nos 
da una ventaja porque esta 
tercera tormenta invernal, en 

el pacifico que se vino por el 
lado de Tijuana, y lo habíamos 
advertido desde hace tiempo, 
estás tormentas invernales 
que por lo regular entran por 
Tamaulipas, y por Veracruz, que 
por lo regular traen inundaciones 
y desbordamientos de ríos aquí 
han traído nevadas,  y heladas 
arriba de Culiacán heladas 
fuertes donde se afectan los 
frijoles se afectan los jitomates, 
y eso nos va a traer beneficios 
porque fíjate los frijoles están 
completamente siniestrados, 
recordemos en el 2011 Sinaloa 
pidió un apoyo de 800 millones 
de pesos al gobierno federal, 
para reconvertir su economía. 
Cosa que aquí no hicieron los 
campesinos ni teniendo al 
senador Manuel Cota, como 
de la CNC se hace en Nayarit, 
pero de todas formas podría 
ser una buena alternativa 
para los sinaloenses volver 

a intentarlo con un segundo 
cultivo ellos tienen la opción 
del maíz, ya que con estas 
lluvias sus presas están llenas, 
que pasa con nosotros  como 
productores de frijol. Este ha 
sido un año regular Chema, 
ha sido un año… bueno, a ti 
no te puedo contar Chema, 
tu eres agricultor; tienes las 
mismas características de los 
campesinos batallando tuviste 
una parcela que regaste y 
otra que no regaste estando 
advertido de  que iba a llover 
entonces esperamos que a ti 
y a todos los campesinos les 
vaya bien”.

Explicó en esta primera 
entrega Federico Langarica., 
sobre la presencia de los 
verdaderos coyotes como el 
Alazán y otros más; cuya nefasta 
sombra llegaron a Santiago, 
a ver las parcelas cultivables 
del cereal.

Desgracia de unos; 
beneficios de otros: 
Federico Langarica

Precio histórico para las hortalizas, 
señalan productores santiaguenses

Ante los siniestros por los frentes fríos en Zacatecas, Chihuahua, Durango, 
Sinaloa;  Nayarit se encuentra en la mira de los grandes coyotes del país.

del alimento.
Tal como lo vaticinara Guillermo 
Hernández Cabrera, presidente 
de la asociación de usuarios 
de agua de riego de la margen 
derecha del río, cuando en 
entrevista que concediera 
al reportero hace un par de 
semanas dijo que  las hortalizas 
iban a ser muy bien cotizadas 
en el mercado por desgracia 
lamentó la burocracia en la 
Financiera Nacional (antes 
Financiera Rural), no permitió 
que llegaran los créditos de 
manera oportuna al campo y 
por ende a los campesinos 

solicitantes. Memo Hernández, 
aquella ocasión habló de 120 
hectáreas sembradas de jitomate 
rojo y otras tantas de tomatillo; 
mientras que menos de cien 
hectáreas fueron sembradas de 
chile serrano, y chile jalapeño. 
“Ya no se siembra como antes 
chile poblano, debido –insistió- a 
la falta de dinero y a la burocracia 
galopante en las instituciones de 
préstamo; como es el caso de 
la Financiera Nacional”. Cuyo 
gerente el ingeniero Alfonso 
Naranjo, ingenuamente dijo que 
los préstamos a los campesinos 
solicitantes no se agilizaban 

porque hacía falta personal 
de oficina.
Ese tipo de respuestas -según 
el reportero- son para que 
de manera inmediata los 
funcionarios de mayor investidura 
hayan puesto de patitas en la 
calle al gerentillo de marras. 
originario de Sentispac, al que 
aquí en esta misma tribuna le 
dimos un grato recibimiento al 
creer que por ser originario del 
valle de Ixcuintla, y por conocer 
la problemática del campo, iba 
a resolver todo lo relacionado 
al agro, y es que si hubiera 
entregado el crédito de manera 

oportuna, -el Ingeniero Naranjo- 
no fueran 5 o 10 familias las que 
ganarían con los buenos precios 
de la hortaliza sino cientos de 
personas desde la zona sierra 
hasta la zona de marismas, y 
por consecuencia la derrama 
de dinero hubiera sido mayor, 
luego que se insiste precios 
buenos para nuestra agricultura 
la hay ante el alto grado de 
siniestrabilidad que se dio 
debido a las bajas temperaturas 
ocasionadas en estados como 
Zacatecas, Sinaloa, Chihuahua 
y Durango, por los frentes friso. 
Así las cosas.

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla, Nayarit.- 
Los hortaliceros que lograron 
conseguir crédito para sembrar  
sus t ierras de cult ivo se 
encuentran de plácemes al 
alcanzar el tomate un precio 
histórico en el mercado de 
hasta 12 mil pesos la tonelada 
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